Al Servicio de la Provincia y del País

AÑOI

Lunes 30 de Agosto de 1948

Alajuela Costa Rica

Publica: SOCIEDAD EDITORA ALA.IUELENSE

eléfono 26 - Apartado 42

Número suelto

Dentro de las principales actividades del Registro

Es difícil la obra educacional con los indios



ya que éstos tienen que recorrer dos horas de camino para poder asistir a la escuela de San Rafael.

Lo que pasa es que los gobiernos no han atacado a tiempo el principal enemigo de los indios, que es la poca civilización que se les ha dado.— Insisto en que el prin-cipal aspecto del problema de los guattusos, es el que se refiere a su falta de educación

Sélo me resta hacer un sentido llamamiente a la ciudadania para que ponga su bue na voluntad a fin de selventar el angustioso problema de los indios guatusos

Son declaraciones del señor Obispo de Alajuela, distingui do prelado que se ha interesado siempre por nuestro problema indigena.

Texto en la pág. 10

nos interesa la que consiste en depurar el Padrón Electoral

Por medio de EL MENTOR hago un Hamamiento a la ciudadanía, a fin de que se apreste a investigar en el Padrón cualquier deficiencia que pudiere haber en cuanto a inscripciones personales

Precisamente, yo me permiti suge rir al Tribunal Electoral la reforma del artículo 107 del Código, que rige la inscripción de los partidos políticos

Interesante reportaje del señor Director del Registro Electoral, Lic. Ramón Arroyo Blanco

Texto en la pág. 4



El problema eléctrico de Heredia está va en vías de una pronta solución TRABAJAN DIARIAMENTE CIENTO CINCUENTA PEONES

A LA ORDEN DE DOS INGENIEROS

Ya la maquinaria está pedida.—Sólo quiero que entre alajuelenses y heredianos haya siempre la franca sonrisa de la amistad y el sincero abrazo de los hermanos

Tales son algunas de las declaraciones que, exclusivas para EL. MENTOR, hace el Gobernador de la Provincia de Heredia, don Edgar Cabezas Solano Texto en la pág. 16

Todos nuestros esfuerzos se dirigen a cultivar

el espíritu de solidaridad y altruismo

No hay educación posible si no está destinada al cumplimiento de los deberes humanos, en la más comprensiva-acepción de la palabra Conceptos de un jugaso artículo de la señorita María Acevedo, profesora del Instituto de Alajuela

Texto en la pág. 7

Estamos trabajando en una estrechez económica imposible

El presupuesto de que disponemos apenas llega a mil colones mensua les. Sin embargo, hemos iniciado la reconstrucción del Matadero Mu nicipal. Espero que el año entrante podamos llevar a cabo una serie de proyectos interesantes que

tenemos

Reproducimos el pensamiento del ingeniero Luis Alberto López, jefe de la Intendencia Municipal de Alajuela

Texto en la pág. 7

Estamos tratando de que se especifique claramente en la Nueva Constitución

MARCO DE ORO

Miquel González Soto fué un poeta festivo y satírico. A veces, sin embargo, cantaba muy seriamente, como en el poema que transcribimos. Vivió solo. Nunca gustó de los convencionalismos sociales. Jamás fué pordiosero de honores y famal Nació en la ciudad de Alajuela en 1881. Hace pocos meses murió, en la misma ciudad, abandonado y solo, como siempre. Ningún escritor del país habló de esa muerte. Ahora que tenemos prensa propia, prensa justa y vigilante, los alajuelenses podríamos hacer justicia al poeta cuya soledad debe dolernos en la propia carne. Que descansen en paz los restos de GUMIEL. Texto en la pág. 5

Es realmente pavorosa la situación en que viven nuestros indios

Nos ha conmovido profundamente ver las chozas inmundas que habitan, la serie enorme de las enfermedades que padecen y, en fin, la manera inicua en que son explotados Don Carlos Murillo, ex-diputado al Congreso Constitucional.

analiza la miserable situación de nuestros indígenas

Texto en la pág. 4

el principio de que la Universidad de Costa Rica es autónoma y tiene, por tanto, capacidad civil para adquirir derechos y contraer obligaciones

El Recter de nuestra Universidad, Lic. Fernando Baudrit, concede im portantes declaraciones para este periódico, muchas de ellas relaciónadas con la nueva Constitución que se prepara

Texto en la pág. 6

Persábamos levantar nuestra voz de estímulo y de felicitación para el personal docente de la Escuela República de Guatemala

Dice don Luis Albano Barquero, en colaboración para este periódico

Texto en la pág. 11

1948

De la Historia Patria 1848 DR. JOSE MARIA CASTRO MADRIZ

Nació don José María Castro en San José el 19 de setiembre de 1818, en un hogar de virtuosos padres que supieron inculcar en su espíritu la responsabilidad y el cumplimiento del deber. Estudió en la Universidad de León, Nicaragua, hasta llegar a obtener el título de Doctor en Derecho Civil el 1º de noviembre de 1841 v un año después el de profesor en Ciencias y Letras.

Regresado a Costa Rica llega pron to a ocupar el puesto de Auditor de Guerra y cinco meses después se le ofrece el Ministerio General de la República, en donde tiene oportuni dad de demostrar su alto talento y espíritu de trabajo.

Efectivamente, siendo Ministro del Presidente don José María Alfaro, insiste y aconseja a este liberal y progresista mandatario en el sentido de que se debe crear la Universidad de Santo Tomás, lo que en efecto se lleva a cabo en 1843. Un año después deja el Ministerio para llegar a ocupar un sitio en el Parlamento, al que pronto preside por su tino, por sus siempre sensatos consejos y por su inquebrantable rec titud. Habiendo vuelto al poder en 1846 el ex-presidente Alfaro, mediante un golpe de estado contra Ga llegos, designó al doctor Castro para ocupar la Vicepresidencia de la Nación y éste, en las elecciones que se efectuaron en el 47, según lo dispuso la Constitución de ese año, salió electo por libre voluntad popular, para ocupar la primera Magistratura. Es aquí cuando sus cualidades cívicas tienen suficiente y excelente campo para redundar en beneficio del país.

Nuevos vientos soplaban para la América Central, La Federación Cen troamericana, rota en el 39 y despedazada del todo en el 40 mediante el triunfo de don Rafael Carrera sobre Morazán, aún tenía sus repercusiones en nuestro país. Era algo ilógico. Ya Nicaragua se manejaba perfectamente sola desde el 44, aun cuando oficialmente no lo había declarado y Guatemala había tomado la iniciativa en el 47, declarándose República independiente.

Las Municipalidades ticas no qui-



Doctor don JOSE MARIA CASTRO MADRIZ

sieron que nuestro país quedara atrás en el ritmo de liberación que se hacía sentir en el suelo americano, por lo cual propusieron al Presidente Castro que proclamara a Costa Rica como Nación Libre e Independiente, proyecto que fué acogido con todo entusiasmo y patriotismo por don José María y aprobado luego, el 30 de agosto de 1848, por el Supremo Congreso de la República. Aun resonaban en el ambiente nacional los disparos de la patrulla que fusilara al General Francisco Morazán y ya sus más caros sueños idealistas rodaban fatalmente rotos por la autonomía que adquirían los Estados de Centro América.

El 28 de setiembre se decretaban la bandera y el escudo de armas de la nueva República, al mismo tiempo que se nombraban Ministros Plenipotenciarios ante los demás estados, comenzando nuestras relaciones diplomáticas.

Pero aun debía de dar el Presidente Castro otra prueba de abnegación y de amor patrio.

Vivía Costa Rica por aquellos tiempos una serie de sublevaciones y golpes de estado verdaderamente alarmantes. En octubre del 47 había estallado en Alajuela una sublevación contra el gobierno de don José María, encabezada por el coronel Aqueche, revuelta que se ha que-

Dirección: Leonel Sánchez O. Jefe de Redacción: Guido Sánchez F. Administración: Annia Villegas H.

Lo redactan alumnos y profesores del Instituto de Alajuela

Teléfono 26 - Alajuela, Costa Rica - Apartado 42

rido achacar exclusivamente al entonces Vicepresidente don José María Alfaro, quien es muy posible que sí tuviera que ver con el movimiento puesto que hasta fué confinado a Térraba. Lograron los revolucionarios apoderarse de Heredia, pero fueron al fin dominados. Se impuso a los alajuelenses un castigo que consistió en una contribución forzosa y esto lo único que logró fué enojarlos más, por lo que pocos meses después se volvieron a levantar en armas, ahora capitaneados por don Juan Alfaro Ruiz.

Al ser dominados por las tropas del gobierno, se condenó a los principales cabecillas con la pena de muerte, pero el doctor Castro intervino y conmutó el castigo por el de destierro, lo que fué vivamente agradecido por la provincia rebelde.

La oposición era general en todo el país. Ante tales dificultades. el Presidente Castro resolvió en el año 49, abandonar su alto cargo, presentando una renuncia irrevocable que le fué aceptada, llegando a sustituírlo don Juan Rafael Mora, El 13 de noviembre de ese año, por medio de un decreto, se le confirmó el grado de General de la Nación y se le otorgó una medalla de oro con esta inscripción: "Al Benemérito Presidente del Estado y General en Jefe del Ejército, señor doctor don José María Castro, los pueblos de Costa Rica agradecidos".

Viajó luego por Europa y el gobierno de Francia, reconociendo sus méritos, lo condecoró con la cruz de la Legión de Honor.

Vuelto a Costa Rica fué nombrado Presidente de la Segunda Sala del Tribunal de Justicia y luego representante a la Asamblea Nacional Constituyente, por San José. Aquí ne reformas progresistas, da impulso a los principios liberales y luchando con su singular elocuencia, logra suprimir la pena de muerte que avergonzaba nuestro sistema pe-

Durante dos períodos consecutivos ocupa la Presidencia de la Corte Suprema de Justicia y luego, en calidad de Ministro Plenipotenciario y Extraordinario, se traslada a Colombia donde recibe innúmeros honores.

El 8 de mayo de 1866 sube nuevamente a la Presidencia de la República, la que abandona a los dos años por el mismo motivo de la vez anterior

Vuelve nuevamente al Supremo Tribunal de Justicia y luego ocupa el Ministerio de Relaciones Exteriores. Desde esta elevada posición interviene con feliz resultado en el conflicto surgido entre Guatemala y El Salvador y es así como, sin fatigarse jamás cuando la patria lo necesita, ocupa una serie de altos v muy honrosos cargos, dejando en cada uno de ellos el recuerdo de su abnegado espíritu patriótico y de su carácter liberal y comprensivo.

El 5 de abril de 1892 dejó de existir, perdiendo con él Costa Rica, a uno de sus más distinguidos y dilectos hijos.

Con toda justicia escribió Rubén Darío, refiriéndose a él, el siguiente párrafo: "Todo Centro América vió de cerca al preclaro Ministro que llevaba en la solapa de su levita el botón rojo de la Legión de Honor: todo Centro América escuchó los discursos suyos, oportunos y patrióticos siempre, y todo Centro América, cuando le veía pasar decía: "Allí va una reliquia gloriosa del buen tiempo viejo; allí va un monumento vivo que recuerse demostró tal y como era; propo- da la grandeza de nuestros padres".

Las residencias más suntuosas de Costa Rica,

CONFORTABLES VICT

Frente al Salón de Actos del Instituto Teléfono 125 Apartado 107

Alajuela

NOTAS DE SABANILLA DE ALAJUELA

Los vecinos de Sabanilla nos ruegan elevar desde las columnas de EL MENTOR, un ruego muy atento al Concejo Municipal de esta ciudad, para que arregle, a la mayor brevedad, el trecho de carretera que conduce de Tambor al centro del pueblo. Dicho trecho, nos informan, está convertido en un terrible barrizal por el cual no pueden transitar ni las carretas.

Las autoridades de policía v las educacionales, lo mismo que los reverendos sacerdotes franciscanos, que laboran en el pueblo de Sabanilla, están cumpliendo a entera satisfacción su cometido. Los vecinos de este lugar se encuentran muy complacidos. Este periódico hace llegar su voz de aliento a todas esas personas que hacen honor a sus puestos.

EL MENTOR

OTRA VEZ EL PROBLEMA ELÉCTRICO

Después de la publicación que este periódico hizo, en su segundo número, de los reportajes del señor Gobernador de la Provincia, Lic. Ulises Soto, y del ingeniero Adalberto Fortuniak, ambos relativos al problema eléctrico de la ciudad de Alajuela, casi nada queda por decir. Tanto el señor Gobernador como el técnico Fortuniak, coincidiendo en muchas de sus importantes apreciaciones, analizaron el problema con claridad. Demostraron, sobre todo, muy exactamente, el inminente peligro de que nuestra ciudad salga de su penumbra de todas las noches, no hacia la claridad que toda población importante quiere para sí, especialmente después de tan precioso descubrimiento en el campo de la electricidad, sino hacia las tinieblas propiamente dichas, o, lo que es más penoso todavía, hacia las tinieblas agujereadas por los candiles anacrónicos a cuyos reflejos mortecinos se hicieron el amor nuestros abuelos. Pero, no obstante las clarísimas advertencias de los citados señores, suficientes ellas para inquietar a otro pueblo menos despreocupado, los alajuelenses nos hemos quedado beatificamente cruzados de brazos y paralíticos de ideas.

Sería tarea ímproba —si no imposible— para el editorialista, apenas un aficionado de los estudios psicológicos, la de explicar la candorosa y adorable pereza de sus conterráneos cuando
de resolver problemas urgentísmos se trata. Se alborota el cotarro, fácilmente, porque cualquier hija de vecino dió un traspié
o porque a algún petulante se le metió en los seos llegar a diputado. Pero ante las necesidades realmente vitales de la ciudad,
de la provincia o del país, los alajuelenses nos quedamos sumidos
en la tranquilidad más angélica,

Ya sabemos las razones poderosas que existen para dar dos soluciones diferentes, sucesivas y complementais al problema eléctrico; comprar ante todo una planta adicional diessel, para mejorar el voltaje y favorecer un tanto la industria y la construcción de nuevas viviendas, y, por último, construir el mecanismo definitivo que ha de dar a la ciudad energía eléctrica suficiente para que Alajuela pueda desarrollar sus immensos recursos latentes e indiscutibles. La principal de esas razones, la que pondría pavor en el espíritu de ciudadanos más vigilantes, es la de que la planta del Cacao, a pesar de hallarse en magnificas condiciones de conservación, por el exceso de sobrecarga que padece, puede fallar de pronto y dejarnos, por muchisimos meses, sin el precioso flútido eléctrico,

Planteado el problema en estos términos sencillos, y sin otra solución posible —según lo afirman el señor Gobernador y el técnico Fortuniak— que la compra inmediata de una planta adicional diessel, a más de otras medidas menos importantes aunque siempre indispensables, como la compra de medidores para reducir el desperdicio de energía eléctrica y poner algún coto el contrabando, sólo queda esperar la pronta o lenta acción del Gobernador de la Provincia y el Concejo Municipal. Porque lo que es la ciudadanía alajuelense, según las muestras que lleva dadas, no moverá ni un dedo. La cose como que no va con ella. No sería asombroso que el Concejo Municipal y el señor Gobernador hallasen todas las puertas cerradas a la hora de pedir ayuda efectiva para conseguir la suma cuantiosa que hay que pagar por la unidad diessel. Cuando la opinión pública no apoya decididamente la gestión de sus gobernantes, éstos se encuentran cohibidos y hasta incapacitados, por enérgicos y progresistas que sean, para realizar plenamente sus aspiraciones de servicio social.

Hubiéramos querido, después de las publicaciones ya aludidas de este periódico, un fuerte movimiento de la ciudadania, el cual bien hubiese podido ser reflejado por estas columnas, que desean ser expresión genuina de los anhelos y necesidades de la provincia y el país. Quizás hasta supusimos —con laudable aunque quimérico optimismo— que nos iban a llegar, a raíz del grito de alerta de este periódico, muchos mensajes urgentes y preciosos relacionados con el problema eléctrico de la ciudad.

Todo fué, sin embargo, vano ensueño. Los alajuelenses, salvo muy buenas excepciones, seguiremos sentados —simbólica o realmente— a la sombra sabrosa de los corpulentos árboles del Parque Central, entre chascarrillos y decires picarescos, con lo cual, por lo menos, continuaremos haciendo de Alajuela la última reminiscencia terrestre del famoso Paraíso de que nos habla la Biblia.

L. S. O.

Carnicería "LA FAMA"

Especialidad en carne de res y cerdo Famosa por los embutidos

FRANCISCO ROJAS Y SUCS.

GONZALO SANCHEZ BONILLA

Hoy, después de muchos años, vuelvo a encontrar a mi vielo profesor don Gonzalo Sán crez Bonilla, Ya las flores grises del implacable tiempo han poblado las sienes de su abundante cabellera, su cuerpo comienza a doblegarse al embate de los años, su mirada perspicaz y escudriñadora se ha tornado en mirada de resignación, consciente que su misión ha, terminado. Los alumnos se fueron... sus hijos comienzan a aplicar sus consejos de magnífico mentor, su preocupación es probablemente sus nietos.

Me acerco a él y lo saludo atentamente. Me mira y me observa, comienza por hacer un esfuerzo y pretende recordar a quien solicitamente le tiende la mano. Acudo en su ayuda.

—Zúñiga, ¿me recuerda?.— "¡Zúñiga, claro que sí!. Mar cial Zúñiga, ¿no es cierto?.— —Exacto, don Gonzalo. Con-

serva aún su feliz memoria?.—
—Bueno, la verdad es que
muchas veces me falla; son tantos los alumnos que tuve; además, ya no soy tan joven que

digamos.

Claro está. El ya no está muy joven, ni yo tampoco, Cambiamos algunas frases reviviendo tiempos pasados y me despido de don Gonzalo meditando... Pasan por mi mente en forma atropellada una serie de recuerdos de este excelente profesor, cuya vivacidad de espíritu contagiaba a sus discípulos: el maes tro acogedor por excelencia, el de aplicaciones amplias y pacien tes, el preceptor que jamás pasaba a una segunda exposición de matemáticas sin antes saber si hasta el último de la clase había entendido a conciencia su lección anterior. Jamás un regaño individual y si alguna vez llamaba la atención lo hacía colectivamente para no herir susceptibilidades.

Lo escuchábamos sin temor y pedíamos una segunda explicación, sabiendo de antemano que nos la daría con la paciencia y bondad que, en todas sus lecciones, supo aplicar.

Don Gonzalo, el profesor de rara inteligencia, uno de los pocos que ha sabido asimilar, al
mismo tiempo, matemáticas, literatura y música; don Gonzalo, el que supo regalar a sus
discípulos y amigos con bellas
lecciones sobre números, con
bellos cuentos de su cuño en las
asambleas sabatinas, con bella
y elegante música en diferentes
oportunidades.

El pueblo de Alajuela supo por el las penas y alegrías que afligían o alegraban su ciudad natal, pues nadie como don Gonzalo supo pintar mejor los sentimientos del alma alajuelen

Zarzuelas de exquisito gusto, coplas impregnadas de atrac tiva sencillez, adornadas por él con alegres pasillos que el pueblo cantaba y canta aún.

Cuentos de un sentimentalis ma delicado en los que criticaba la dureza cruel y constante que aguijoneaba la sociedad de entonces; la injusticia de las leyes inventadas por los hombres, centar el mal; tal es el fondo no para mejorar, sino para acreque de muchacho leyera en las páginas de su recopilación que lleva por título "Geranios Rojos" y, de donde más me impresionara el alma de muchacho, dos producciones principal-

mente:
"La Máquina de Coser" y
"La Libra Esterlina".

Sobre estos aspectos aprendía a conocer a don Gonzalo y sobre esta apreciación quisiera que la juventud alajuelense aprenda a estudiar y apreciar lo mucho de bueno que los hombres tienen.

Prof. MARCIAL ZUÑIGA.

Lea "EL MENTOR"

DENTRO DE LAS PRINCIPALES ACTIVIDADES DEL REGISTRO NOS INTERESA LA QUE CONSISTE EN DE-PURAR EL PADRON ELECTORAL

Por creer el tema de mucho interés para todos los costarricenses, interrogamos, en días pasados, al señor Director del Registro Electoral. Lic. Ramón Arroyo Blanco, sobre la marcha del importante organismo a su cargo. El señor Arroyo nos manifestó lo síguiente:

'Dentro de las principales actividades del Registro nos interesa, sobre todo. la que consiste en depurar el Padrón Electoral. Para ello estamos confrontando el padrón elaborado hasta el ocho de febrero último, con las resoluciones dictadas por el anterior Registrador en 1947, resoluciones recaídas, tanto por solicitud de las partes como de los partidos políticos. La confrontación tie ne por objeto corregir todas las deficiencias que pudo haber habido el año pasado, tales como diferencias en números de cédulas que no se consignaron. En fin, se trata de reparar todas aquellas deficiencias, debido a las cuales muchas personas se quedaron sin votar, no obstante tener todo arreglado.

Otra actividad importante que está desarrollando el Registro, es la que se refiere al estudio de la historia electoral de los extranjeros residentes en Barra del Colorado, Upala, Los Chiles, Talamanca y otras secciones fronterizas, que han sido foco de fortos en otras elecciones, la mayoría inserita de acuerdo con el decreto dictado por Calderón Guardia en 1943.

Actualmente estamos pensando también en la elaboración de un pro yecto de reglamento interno del Registro, por medio del cual trataremos de cambiar fundamentalmente el sistema de organización del trabajo dentro del mismo, ya que consideramos el actual harto deficiente.

No obstante la incomodidad del edificio y las deficiencias del sistema de trabajo, ya mencionadas, el Registro espera poder dar al mayor número de costarricenses la posibilidad de votar en las próximas elec-

ciones, especialmente a aquellos ciudadanos que se han preocupado por arreglar su situación electoral.

Por medio de las columnas de EL MENTOR me permito hacer un llamamiento a la ciudadanía, a fin de que se apreste a investigar en el Padrón Electoral, que se está exhibiendo, cualquier deficiencia que pu diere haber en cuanto a inscripciones personales".

Y a una pregunta nuestra sobre el proyecto propuesto por algunos sectores de la opinión, tendiente a dar facilidades a todos los partidos para que puedan inscribirse, el señor Arroyo nos manifestó:

"Precisamente, yo me permití sugerir al Tribunal Nacional Electoral la reforma del artículo 107 del Código Electoral, que rige la inscripción en el Registro de los partidos políticos. La reforma disminuye el número de adherentes necesario para inscribir los partidos a 1.500. Con ello se darían facilidades, en cuanto a la inscripción se refiere, a los partidos de carácter ideológico y a los movimientos políticos nuevos. Pero, simultáneamente y, a fin de eliminar los partidos turecas, se elevaría el número de adhesiones, cuando el partido pretende tener representación en los organismos electorales.

Me parecería nocivo no exigir un número más o menos considerable de adhesiones para hacer la inscripción, porque eso traería, como consecuencia, la multiplicidad de partidos políticos, muchos de ellos probablemente sin ningún respaldo en la opinión pública y creados por cualquier polítiquero ambicioso para tratar de satisfacer intereses personales".

TIENDA LA GLORIA Artículos para Regalo

ALVARO JAIKEL, Gerente
Alajuela

Si de veras quiere tomar un buen caté, compre el mejor en

"LA FLOR DEL CAFÉ"

Se tuesta a particulares de 5 libras en adelante

ALAJUELA

UN PROBLEMA IMPORTANTE

El reportero tuvo la grata oportunidad de conversar uno de estos días con el caballero don Carlos Mu tillo, ex diputado al Congreso por la Provincia de Alajuela.

Estando al tanto de que está actualmente debatiéndose el problema de los pocos indígenas que quedan en nuestro país, y sabiendo que el señor Murillo ha mostrado siempre precoupación por los asuntos de interés nacional, lo interrogamos al respecto y abora tratamos de reconstruir lo mejor posible sus palabras.

"Me alegra mucho saber que ha vuelto al tapete de la discusión el problema de los indígenas de nuestra Patria.

Estoy enterado de que personas de tanta representación nacional como el ilustrísimo señor Obispo de Alajuela. Monseñor Solís, insisten en que debe darse toda clase de protección a las pocas tribus indigenas del país. Es realmente pavorosa la situación en que viven nuestros indios. A los que hemos tenido la oportunidad de acercarnos a ellos, nos ha conmovido profundamente ver las chozas immundas en que habitan, la serie enorme de enfermedades que padecen y, en fin, la manera inicua en que son explotados.

Con muy pocas excepciones, podemos aségurar que nadie se ha preo cupado por aliviar la situación de estos humildes costarricenses. Paulatinamente han ido perdiendo las pocas tierras, de que eran poseedores, las cuales han pasado, como por arte de magia, a manos de compañías

extranjeras e inescrupulosos comerciantes.

A este respecto me cabe el honor de haber presentado al Congreso, allá por el año treinta y ocho,
un proyecto de ley que declaraba inembargable las tierras de los indígenas. Este proyecto que fué aprobado
por el Congreso se inspiró en un in
forme que me dierá el presbítero don
Delfín Quesada. El Padre Quesada,
después de un viaje a la región Sur
de Palmar, se dió cuenta de que la
Compañía Bananera estaba despojando de sus tierras a los indios de
la región.

No obstante que mi proyecto es Ley de la República desde hace mucho tiempo, tengo noticias de que se prosigue en la infame tarea de despojar de sus legítimas tierras a los pobres indígenas, ahora principalmente en la región de Guatuso.

Es de urgente necesidad el que se cumplan estrictamente todas las leyes que en algo protegen a los indigenas de Costa Rica. Para esta labor y para todo lo que sea mejorar la condición de vida de los más miserables y abandonados de los costarricenses, es decir, de los indios, estoy dispuesto a prestar todos mis humildes servicios".

Hasta aquí las declaraciones, que agradecemos, de don Carlos Murillo.

Apoye el proyecto del señor Director de la Banda de Alajuela, don Rafael Castro, tendiente a aumentar a cuarenta el personal de la misma.

LA SOCIEDAD MADERERA DE ALAJUELA LTDA.

Ofrece a usted la mejor y más completa

FÁBRICA DE CARRETAS DEL PAÍS

Maderas de construcción a los precios más bajos

También aserramos sus tucas

APARTADO 33

TELÉFONO 35

DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA

HISTORIA DEL BATALLON CARLOS LUIS VALVERDE

Escrita por: Ramón Arroyo Blanco.

En la historia de los pueblos hay hechos que, juzgados a primera vista como simples aventuras, se convierten después, por obra de las circunstancias, en pasajes de una gesta. Tal sucedió con la aventura que aquel primero de marzo de mil novecientos cuarenta y ocho, iniciamos un grupo de costarricenses, puestos los ojos en las brillantes estrellas que alumbraban el cielo de nuestra Patria, entonces humillada y escarnecida, y que vino a terminar el día 20 de abril, cuando el Ejército de Liberación Nacional redimió, con la colaboración de casi todo el pueblo costarricense, a la Patria que gemía bajo el yugo de una gavilla de irresponsables.

Con el afán de hacer algo de historia, y presintiendo la gloria que aquel movimiento libertador iba a alcanzar, inicié un diario, el día doce de marzo, en el mismo instante en que las tropas de José Figueres se alzaban en el sur de la República.

Se tituló entonces: "Historia del Batallón Carlos Luis Valverde: una aventura que puede convertirse en una aventura o una tragedia".

El presentimiento no falló: la aventura fué epopeya y fué tragedia también. Cuatro salimos aquel día y volvimos sólo tres. Como única víctima de la ciudad de Alajuela, ca-yó un hermano, todo corazón y patriotismo, que seguramente recibió la muerte con una sonrisa en los labios, porque al caer, ya la Patria era libre.

Por una rara coincidencia. Efraim Arroyo Blanco formó parte del Batallón Carlos Luis Valverde. Digo que coincidencia, porque yo, que pu de apreciar a los dos hombres, sé que existía una gran similitud en el alma y el carácter de ellos.

El doctor Valverde había alcanzado ya la fama y el nombre que se mêrecía; Efraim, muy joven aún, pues apenas contaba veintiocho años, apenas iniciábase en las luchas públicas; pero yo estoy seguro que hubiera sido igual a ese gran costaricense que se llamó Carlos Luis Valverde. Tenía su misma generosidad, su mismo coraje, su misma santa indignación ante la injustícia santa indignación ante la injustícia



Don Efraim ARROYO BLANCO

y ante los que habían ensangrentado y humillado la Patria. Pero sólo
los que lo tuvimos ectea supimos de
su gran carácter y ahora, dejando a
un lado los sentimientos de hermano, hemos credió justo rendir un ho
menaje a su memoria comparando
su carácter con el de uno de los más
grandes costarticenses de la Costa
Rica actual que no pudo ver el florecimiento de la Patria que tanto
amó.

La historia se inicia el primero de marzo. En ella van los datos, tal vez históricos, por ser parte de la gesta escrita por nuestro pueblo en este año y, además, el relato, si se quiere sentimental, de las horas vividas en los campamentos, de los ratos de charla en que el humor criollo servia de escape a la angustia de nuestros corazones.

Pretendo, además, estudiar la participación de ciertos elementos campesinos que, sin entender tal vez las letras brillantes que hablan de la democracia, tuvieron la fortuna de sentirla en sus corazones y pelear por un hogar para sus hijos y una Patria que les garantizara lo que ellos no han tenido: el amparo de un Estado que mucho les debe y nada les ha pagado.

A grandes rasgos, más como un relato sentimental para los amigos, trato de reconstruir ahora aquel diario que escribí por todas las montañas de nuestra Meseta Central; desde la Hacienda San Rafael, en Ojo de Agua, hasta San Marcos de

"TITANIA"

Todos los lunes de 7 a 7 y media de la noche por los micrófonos de esta Estación se trasmite el PROGRAMA

LA VOZ DEL INSTITUTO DE ALAJUELA

NO DEJE DE OIRLA

940 kilociclos

MARCO DE ORO

HUMANIDAD ...!

Sobre la frente pálida del vate se desliza la estrofa macilenta: con pluma vigorosa entra al combate y los espectros de la inopia ahuyenta.

Verde saliva la biliosa envidia arroja al lauro que le dió la fama; prepara sus corceles la perfidia... ¡y el poeta muere en misecable cama!

Entra dormida al tenebroso osario a confundir su cuerpo con la escoria. Renueve el tiempo el nítido sudario | y el poeta resucita ante la Historia!

Así es la sociedad. Es inhumana muchedumbre que en vida nos abruma; al despertar la aurora del mañana ¡cantando hosannas, nuestro cuerpo exhuma!

Tarrazú, desde donde volvimos sobre Cartago y luego regresamos a nuestros hogares.

El primero de marzo, pues, se inició nuestra peregrinación y nuestra aventura. Apenas perpetrado el crimen político de los fatídicos veintisiete contra Costa Rica, con la noticia en los oídos que no querían dar crédito a la noticia del asesinato del Doctor Valverde: con las noticias también de que al Candidato electo lo buscaban para asesinarlo, partimos de la ciudad de Alajuela. Eran las siete de la noche. Mi hermano Efraim y yo, salimos juntos, como siempre cuando se trató de luchar por nuestra Costa Rica, sin decir un adiós a nuestra madre, sin una despedida de ella para no entristecerla. Sólo llevábamos en el alma una firme convicción y un presentimiento o temor de no volver al hogar. Ambos volvimos, pero Efraim... volvió muerto. Yo, a través de la vida fuí su compañero inseparable, bube de regresar con su cadáver. Se mezclaba a la risa y la felicidad de los que nos veian y abra zaban, la honda pena de volver con el cadáver de un hermano querido. Pero las lágrimas que deseaban asomar a los ojos no lo hicieron, porque veía ya la hermosa realidad de una libertad conquistada, porque él mil veces expuso su vida y al fin la ofrendó gustoso.

Los compañeros de entonces: León Morales Rodríguez y Emilio Soto Rojas, habrían de encontrarnos en las afueras de la ciudad. En un lugar cercano a la ciudad, llamado Puente de la Arena, nos reunimos los cuatro. Otros compañeros de lucha habrían de traernos dinamita y armas y fué necesario esperarlos largas horas. Nuestra presencia fué advertida por elementos comunistas y para eludir la vigilancia nos refugiamos debajo del puente, hasta el momento en que Isaías Saborio y Rómulo Valerio nos llevaron las armas esperadas. Estas fueron insuficientes y hubimos de cambiar el rum bo que, con instrucciones de don Fer nando Valverde, nos habíamos trazado, pues todos los combatientes de Alajuela tenían orden de dirigirse a la Paz. Variamos el rumbo y buscamos la Hacienda San Rafael donde Hernan Gonzalez Gutiérrez nos esperaba o nos había ofrecido alojo y armas.

Continuară.

SALSA Y ENCURTIDOS LIZANO - CALIDAD Unico Distribuidor

PRÓSPERO LIZANO
ALAJUELA - TELÉFONO 22

ESTAMOS TRATANDO DE QUE SE ESPECIFIQUE CLA-RAMENTE EN NUESTRA NUEVA CONSTITUCION EL PRINCIPIO DE QUE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA ES AUTONOMA

Uno de los temas que en este momento, es de vital importancia para el país, lo constituye indudablemente el de la nueva Constitución Política que se está elaborando. Buscamos una fuente de información al respecto, y no podíamos hallarla mejor que en la ilustre persona del señor Rector de nuestra Universidad, Lic. don Fernando Baudrit, Jurisconsulto eminente y Catedrático de muy merecido renombre, forma parte de la Comisión Redactora de la nueva Carta Magna. Claro está que, al preguntarle nuestro reporter sobre la orientación que se está dando a ese cuerpo legal, enfocó el problema desde el doble punto de vista del abogado y el profesor. Nos manifestó lo siguiente:4

"Estamos tratando de que se especifique claramente en nuestra nueva Constitución el principio de que la Universidad de Costa Rica es autónoma y tiene, por tanto, capacidad civil para adquirir derechos y contraer obligaciones. Es este un principio vital para su propio desenvolvimiento. Mientras las instituciones de esta naturaleza se encuentren supeditadas, aunque sea en grado mínimo, a los engranajes gubernamentales, siempre existirá la posibilidad de que en un determinado momento de la vida nacional, se presenten algunas pequeñas trabas que puedan dar por resultado el retardamiento de su propio desarrollo. Se ha de garantizar, eso sí, su autonomía en dos principales aspectos: el económico y en lo relacionado con las leyes que la han de regir. En cuanto al primer punto, asegurarle una renta que podría ser del diez por ciento del presupuesto total del asignado al Ministerio de Educación Pública, renta que vendría a garantizarle la ejecución de su proyectos por su propia cuenta, y sin la cual no podríamos aislarnos en la ejecución de los principios

que la Universidad tiene como lineas directrices, teniendo entonces que continuar supeditados a los presupuestos de dependencias del Poder Ejecutivo. En cuanto a la segunda parte, o sea la que se refiere a las leyes que han de tener relación con la vida universitaria, el proyecto que mejor me parece es el siguiente: Se deberá determinar, en forma clara y concisa, que todas aquellas leyes que tengan alguna relación con la Universidad, han de serle sometidas a estudio y consulta antes de sei apróbadas por el Poder Legislativo; si aquélla las considera de su conveniencia, será el proyecto devuelto a la Asamblea Legislativa, en donde podrá ser declarado Ley de la República mediante los trámites corrien tes del caso; pero si los organismos legalmente capacitados para representar a la Universidad, consideran que el proyecto que se les ha sometido a estudio viene a molestar en alguna forma su propio desenvolvimiento, entonces consignará su oposición y, en este caso, para que llegue a ser ley, deberá ser aprobada por dos terceras partes de la Ca-

De esa manera, no se podrá alegar que se está atentando contra la autonomía de la Ásamblea Legislatura, ya que ésta, aun contra la voluntad de la Universidad, podrá formar sus leyes y, en cambio, se le habrá dado oportunidad a ésta de que se defienda cuando lo considere necesario, obligando a una mayor votacion en lo que juzgue conveniente. Ustredes deben comprender que no es posible que se le impongan leyes si en ver dad se piensa que sea autónoma. Esto debe hacerse extensivo a todae las demás instituciones que tengan vida

Pasando ahora a otro punto, apro vecho la ocasión para informarles de la Convención Universitaria Cen troamericana, que deberá efectuarse

UNA CARTA QUE NOS LLENA DE ESTIMULO

Esparta, 17 de agosto de 1948.

Señor don Guido Sánchez Fernández, Alajuela,

Estimado amigo:

Saludándote y acusándote recibo de los 25 números de EL MENTOR, debo decirre que estos se fueron como pan caliente. Para el próximo envío debes aumentarlos a unos 50, pues muchas personas se quedaron sin él. Y es que ha gustado mucho, tanto por la presentación como por los artículos, y de feria, tan barato. Debo felicitarlos por esta labor en beneficio de nuestra provincia y del país en general.

Esta mañana llegó a mi oficina el Director de la escuela de esta ciudad, el profesor Glauco Soto, quien me manifestó que el editorial había servido como motivo de clase en dicha escuela, ya que las maestras se sirvieron de él para dar sus lecciones.

Salúdame a Rodrigo y a Leonel y a todos los amigos de mi provincia.

Tu amigo.

Arnoldo Escalante G.

¿Sabía usted que la Banda de Alajuela tiene que usar algunos instrumêntos de percusión, como el bombo y los redoblantes, remendados con parches?

Cantina de Víctor Acón LICORES EXTRANJEROS Y NACIONALES

Magnífico surtido de latería Buena Atención Bajos Precios Alajuela

el mes entrante en San Salvador. La delegación de Costa Rica estará integrada así: Rector de la Universidad, licenciado don Gonzalo González G., de la Facultad de Farmacia: Profesor don Esteban López, de la Facultad de Ciencias: Profesor Eduardo Trejos D., como egresado, lo mismo que el Lic. Mario Gólcher y el Lic. Rodrigo Méndez; Armando Arauz y Walter Sagot, como estudiantes de la Universidad.

La idea que se persigue es la de conseguir la unificación de los estudios universitarios de Centro América y armonizar las interpretaciones legales de tratados existentes sobre estudios. La importancia de tal convención será enorme, ya que es muy posible que todos los Rectores de las Universidades de Centro América estén presentes. Al principio se pensó en sólo la asistencia de éstos, pero luego la idea se amplió y ya-ven ustedes que abora se enviarán representantes por parte de los profesores, alumnos egresados ya con su título profesional y por los que aún cursan sus estudios.

EL MENTOR agradece profundamente las demostraciones de aprecio con que ba sido recibido por el señor Rector, y acepta el ofrecimiento gentil de tan apreciado Catedrático para continutar colaborando en sus columnas.

J. ALVAREZ Y COMPAÑÍA

APARTADO 461

Espejos — Vidrios Pinturas y Artículos para Tapicería

ESTAMOS TRABAJANDO EN UNA ESTRECHEZ **ECONOMICA IMPOSIBLE**



Ing. Luis Alberto López G.

Nadie puede negar que, en estos momentos, vive el país una renovación constante que se manifiesta en todos los ramos de la vida pública. La Intendencia Municipal de Alajue la no ha podido quedar atrás, sobre todo ahora, en que está a la cabeza de ella el competente ingeniero don Luis Alberto López Gutiérrez. Fuimos a buscarlo para que nos hablara algo sobre la forma en que se está trabajando y muy gentilmente nos manifestó:

-Estamos trabajando en una estrechez económica increíble. El presupuesto de que disponemos apenas llega a mil colones mensuales, cantidad que gasta y sobrepasa la administración de cualquier finca un poco grande. Imaginese cómo estamos obligados a casi hacer milagros! Sin embargo, hemos iniciado la reconstrucción del Matadero Municipal. En la Plaza de Ganado estamos cam biando toda la débil alambrada que existía y sustituyéndola por postes fuertes y durables. En el Mercado Central construímos una caseta para el señor Administrador y se inició la formación de pilas cómodas v efectivas.

Una de las cosas que más estudio y molestias nos causaron, fué el arre glo de la cuestión que se relaciona mos todo nuestro empeño en ese pro en bienestar general".

blema que se puede considerar como sanitario, y puedo decir que, en este momento, se recolecta cientificamente toda la basura de la ciudad en muy poco tiempo y a bajo costo.

Tenemos un proyecto relacionado con el anterior, que consideramos de vital importancia y que, segun luego me he enterado, también la Junta de Gobierno ha pensado realizar. Me refiero al Crematorio de la ciudad que era, más que nada, un quemadero sin ninguna base técnica. Ahora, en unión de la STICA, a cuva cabeza se encuentra el ingeniero don Carlos Arroyo Blanco. pensamos convertir las basuras en abono vegetal, que es de una efectividad absoluta y mayor que la del mineral, con la ventaja de que es mucho más barato. Esto se hará en la finca en que se encuentran hoy las

En cuanto al arreglo de las calles de Alajuela, pienso que en este momento, no se debe intensificar su ejecución, ya que la estación lluviosa no permite que se trabaje en forma efectiva con asfalto. Es preferible esperar a que llegue el verano; entonces podremos ofrecer a la ciudadanía calles de las mejores del país. Pero todo esto, claro está, depende de la Contaduría Municipal, ya que es ella quien puede aumentar el presupuesto de que disponemos. Olvidaba decirles que también en la planta del Cacao se están efectuando trabajos municipales, ya que hemos refor zado la represa. Finalmente, empeñados como estamos en servir a la co munidad, cortamos un cañal que se encontraba en finca municipal y, convertido en dulce, fué vendido éste a precio de costo entre los empleados de la Corporación. Espero que el año entrante podamos llevar a cabo una serie de proyectos interesantes que tenemos. Por el momento, sacrifico las ideas de millones por las más factibles de colones. Aprovecho la ocasión para dar mi más caluroso aplauso a los editores de EL MENTOR, ya que es uno de los periódicos que merecen este nombre, pues tiene orientación cultural con la recolección de basuras. Pusi- que se traducirá, andando el tiempo,

SE VENDE "EL CAFÉ OUIRÓS"

Magnifico negocio y buen punto. OFERTAS DE ¢ 22.000 Aproveche la oportunidad **ALAJUELA**

OBDULIO PÉREZ CRUZ

Abogado y Notario ALAJUELA

LO QUE ESTA HACIENDO EL INSTITUTO DE ALAJUELA

Profesora María Acevedo Z.

El presente curso académico se ha iniciado al amparo de una renovación tal de la fe en profesores y alumnos, que parece que todos los rincones del país revolotea la idea de cimentar las bases de una democracia, y todos, desde las escuelas y co-legios del país, debemos estar ocupados en la tarea de producir la pasta democrática abierta a los principios de igualdad, fraternidad y libertad. En eso estamos, levantando la dignidad que da la tierra poseída, el honor de ser dueño de lo propio y templando el orgullo ra-cial. Estamos creando el espíritu vigilante de nuestros tesoros, de la tiesra libre, nunca enajenada; del idioma puro; de la libertad bienvenida, con las características del quetzal

Es menester que nuestor pueblo deje su característica indolente y la torne en vigoroza y actvia. Que no se mantenga paeivo a las influencias externas que tratan de torcer y hacerles daño a sus destinos, sino que desarrolle una conducta enérgica y vigilante reacción, hasta el sacrificio, si fuere necesario Por eso, nos empeñamos en que nuestros muchachos se desarrollen intelectualmente con el estudio bien dirigilo y conquisten un elevado nivel de cultura que les de ideas claras acerca de los fenómenos de política, de economía, de educación.

Estamos procurando producir esa pasta democrática que el país necesita para que florezcan los ideales y la raza nuestra. Con este fin, en nuestra doble función de orientadores y educadores, estamos empeñados en la organización científica de la educación física, complemen tada, con el establecimiento ordenado y sistemático de excursiones a nuestras montañas y lla nuras, a nuestros mares y volcanes, para que así esa juventud sea fuerte y sana de mente y luminosa por el espíritu que alienta.

Nos empeñamos en que conozcan nuestros jóvenes el país palmo a palmo, loma a loma, y que sean capaceas de apreciar los adelantos y necesidades de nuestra nación. Que ojalá conozcan otras naciones para que tengan puntos de referencia y comparación y aprecien mejor y

así creen conciencia nacional con visión internacional.

Dentro del vasto interés del conjunto, rendimos culto irrestricto al problema particular biológico que cada alumno presenta. Procedemos de inmediato, an tes que sea demasiado tarde, a la aplicación de una dietética científica, de ser posible individual. Porque si queremos buenos obreros en esta tarea de democratización, debemos avudar a la naturaleza para que los haga florecer

Hemos también establecido clubes donde los muchachos en cuentran la oportunidad de estudiar, conversar, discutir y criticar. Donde aprenden la sabia lección de la tolerancia, que se abre esponjosa a comprender los propios yerros que creyó verdades definidas y absolutas. Todos nuestros esfuerzos se dirigen a cultivar el espíritu de solidaridad y altruísmo.

Queremos y planeamos que nuestro colegio ensanche su radio de acción, no sólo en la cátedra, en la radio, el periódico v la plaza pública, sino mediante el establecimiento de secciones (escuelas) bien montadas de artes v oficios, de agricultura especialmente, donde se eduquen nuestros obreros del campo y de la ciudad, y aprendan la lección de ganarse la vida con la dignidad que da el su-dor que mana de sus frentes al retorcer el hierro, o romper, es-

peranzados, el surco. No hay educación posible si no está destinada al cumplimien to de los deberes humanos, en la más comprensiva acepción de la palabra. Es decir, a preparar al hombre para el cumplimiento de sus deberes en el campo que cada cual deba cultivar particularmente y prepararlo para la siembra, el cultivo y la recolección en el inmenso lote de actividades y aspiraciones q' al conjunto como conjunto le corresponden.

Desde luego, hora de graves responsabilidades; pero esto es precisamente lo que explica el entusiasmo con que todos hemos comenzado a trabajar.

Bienvenidas las responsabilidades! ¡Que ellas sean más extensas y cada día más delica-

NOTAS DE SOCIEDAD

El sábado 16 cumplió sus 17 primaveras la bella y gentil señorita Nora Ruiz V. Nuestro periódico la felicita por tan grato acontecimiento.

En los días 21 y 22 tuvieron efecto las fiestas de San Joaquín de Flores, las cuales transcurrieron dentro de la mayor alegría y orden.

Nuestro periódico saluda atentamente a la profesora Elizabeth Portuguez. a su regreso al Instituto de Alajuela.

El jueves 19 cumplió sus 16 años la simpática señorita Elísa María Mora C. Nuestro periódico une a las de sus amigos sus más sinceras congratulaciones.

El próximo 15 de setiembre contraerán matrimonio los apreciados jóvenes de esta localidad señor Julio Víquez y la señorita Jane Lida Méndez H. Nuestro periódico desea muchas venturas a los jóvenes contrayentes.

De San Pedro de Poás y de San Juan, manifiestan estar bastante satisfechos con las nuevas maestras que han llegado a las escuelas de esos lugares. Nos alegramos.

Tuvimos oportunidad de saludar en las oficinas de nuestro periódico, situadas en el Instituto de Alajuela, a las damitas cattaginesas señorita Gueña Feinzilber H., alumna egresada del Colegio San Luis Gonzaga, de Cartago, y señorita Isabel Solano G., quien cursa su quinto año en el mismo. Las saludamos cordialmente.

El 6 de setiembre cumplirá un año más de vida la bella señorita Marita Vargas, de la culta sociedad de Grecia, quien cursa su quinto año en el Instituto de Alajuela, don de se distingue por su inteligencia\(y simpatía\). Nuestro periódico la felicita-

En días pasados cumplió un año más de vida la estimable señorita Nelly Jinesta A. Nuestro periódico le desea muchos cumpleaños ventu-

En viaje de recreo salieron para Cleamson, Estados Unidos de América, la gentil dama alajuelense doña Carmen Arce de Aguilar y su bella hija Virginia. Nuestro periódico les desea un viaje muy feliz.

La bella joven Vera Violeta Blan co cumplió años en días pasados, por lo que la felicitamos.

El señor Emel Salas, de la sociedad ramonense, salió del país con destino a Venezuela en viaje de negocios. Le deseamos mucho éxito.

Cumplió su primer año de vida la niñita Liliana Joan Alcock. Nues tro quincenario felicita a la pequeña por tan fausto acontecimiento.

El apreciable caballero don Maurilio Soto está un poco mejor de la dolencia que le aquejó en días pasados. Deseamos a tan estimable persona su total restablecimiento.

Está en Alajuela, pasando una temporada de recreo, la culta señora Lía C. de Zappi en compañía de su hijito Jorge Luis. Nuestro quincenario le desea muchas venturas en su estada en esta ciudad.

Cumplió un año de vida la linda chiquitina Adelaide F. Pinto V. EL MENTOR le desea, en unión de sus felices padres, muchos años de vida llenos de ventura y triunfos.

Con motivo de su visita al Instituto de Alajuela, hemos tenido el placer de saludar a las aplicadas estudiantes de II año de la Escuela de Pedagogía. Rendimos nuestro sin cero homenaje de simpatía a las jóvenes damitas.

Mañana se efectuará en la ciudad de San Ramón el tradicional baile en celebración del día de su Santo Patrono. Existe mucho entusiasmo por este acontecimiento sociál que, sin lugar a dudas y como en años anteriores, reunirá a lo más selecto de las sociedades, tanto de las prin-

ADVERTIMOS

a nuestros colaboradores y amigos:

- 1.—No es posible publicar en el número o números más próximos las muchas colaboraciones que nos llegan. Aunque en nuestra provincia jamás ha habido un peiódico con tantas páginas como EL MENTOR, se nos hace materialmente imposible publicar todo el material de que disponemos. Por ello damos las gracias a nuestros colaboradores, les pedimos que nos sigan enviando sus trabajos y les aconsejamos naciencia.
- 2. —Como se sabe, un periódico siempre tiene material urgente para publicar. Pedimos, pues, a nuestros colaboradores, que sean lo más económicos en palabras que les sea posible. Claro que hay cuestiones que exigen cierta extensión en los escritos. El asunto queda, por tanto, entregado a la discreción de nuestros amigos. Todos sabrán comprendernos.

CON EL SINDICATO NACIONAL DE TRANSPORTES

Un problema viejo que afecta considerablemente los intereses del público es el que presenta el servicio prestado por las unidades del Sindicato Nacional de Transportes. El público se queja de que, a veces, tiene que esperar más de media hora sentado en un camión y, como si futera poco, en algunas ocasiones le toca viajar en un "zurrón" incómodo, lento y en el que, de cuando en cuando, se difunden todos los gases provenientes de la combustión.

Ojalá que estos vehículos sean eliminados al someterlos a la revisión correspondiente. A veces, cuando un pasajero entra en la estación sale la camioneta completamente llena y ese pobre señor debe esperar, en algunas oportunidades, a treinta o más personas para continuar su camino. Eso se puede resolver fácilmente si se obliga a salir a los carros con un determinado número de personas menos.

También se puede solucionar el problema estableciendo itinerarios fijos. Se presentan casos de personas que viven en las afueras de la ciudad que, para tomar el carro, deben venir hasta la estación porque los carros pasan siempre llenos. El público espera que el Sindicato se disponga a resolver el problema. Estamos seguros de que, con un poco de buena voluntad de parte de los que pueden, pronto se disfrutará de un eficiente servicio de transportes a la ciudad capital.

cipales ciudades del país como de los cantones vecinos.

El estimado patriarca del cantón de Atenas, don Ricardo Chaves Castro entregó su alma al Creador en días pasados. Tal fué el aprecio de que en vida disfrutó entre todos sus coterráneos, que sus funerales y entierro constituyeron una sentida demostración de duelo como pocas y expresa.

ces se había experimentado en Atenas. En el cementerio, como homenaje póstumo y a fin de ensalzar las virtudes del señor Chaves, los caballeros don Juan Jenkins y don Ramón Vargas pronunciaron elocuentes oraciones fúnebres. Por medio de las presentes líneas, EL MEN TOR envía a todos sus familiares su más sentida manifestación de con dolencia.

Cantina EL MORAZAN

ESPECIALIDAD EN IMPORTACION DE FRUTAS FRESCAS

Teléfono 3912

Apartado 1741

Con profundo dolor ha sido recibida en el seno de esta sociedad la muerte de la apreciable señora doña Rosenda Herrera vda, de Argüello. Esta virtuosa matrona, por sus prácticas de bien, en vida supo conquistar la admiración y simpatía de cuantos la conocieron.

Enviamos nuestra manifestación de condolencia a sus hijos don Luis y doña Celina de Sibaja, doña Dora Castillo vda. de Argüello. Régulo y Generosa Argüello y demás deudos.

ALAJUELENSES OUE TRIUNFAN

Hemos tenido el agrado de saludar al joven alajuelense José Emilio Vargas Salas, quien llegó el quin ce de julio próximo pasado al país. procedente de los Estados Unidos de Norteamérica.

Vargas fué alumno muy distinguido del Instituto de Alajuela y es otro de los costarricenses que ha triunfado plenamente en el exterior. En mil novecientos cuarenta partió para los EE, UU., buscando horizontes nuevos. Ingresó a la Furman University, en Greenville, Carolina del Sur

De espíritu jovial v de raras cualidades de estudiante, pronto se ganó la simpatía de profesores y compañeros de universidad. En mil novecientos cuarenta y cinco, y tras bri llantes pruebas finales, obtuvo el título de Licenciado en Letras.

Regresó a Costa Rica a disfrutar de unas bien ganadas vacaciones. Pocos meses después marchó de nuevo a los Estados Unidos y obtuvo la cátedra de Catellano en la Universidad de Vermont, en Burlington.

A los pocos días de ingresado al país piensa en el regreso a la gran nación del Norte. Va a ampliar sus estudios y para ello se propone obtener el doctorado en Lenguas Romances, en la Universidad de Cornell, una de las cuatro mejores de los Estados Unidos.

El redactor conversó uno de los días pasados con José Emilio Vargas. A fin de llevar a los lectores de EL MENTOR algunas de las impresiones de este modelo de estudiante, nos permitimos hacerle unas pocas preguntas que él muy amablemente nos contestó así:

Pregunta: ¿Oué le parece a usted la labor que realizan estudiantes ticos en Estados Unidos?

Respuesta: He observado que los estudiantes costarricenses tienen la preparación y la viveza de inteligencia necesarias para triunfar en universidades extranjeras. Sin embargo, creo que se impone ya una reforma total de la segunda enseñanza en nuestro país. La enorme cantidad de asignaturas que aquí se exige estudiar a los alumnos de los colegios. entraba horrorosamente la preparación intelectual de los mismos.

Pregunta: ¿Qué reformas implantaría usted?

Respuesta: Creo que debiera llegarse a una especialización moderada. En Estados Unidos se exige el estudio de determinadas asignaturas; pero hay un buen número de ellas que son optativas. Por ejemplo, me parece que aquí debiera hacerse un estudio intensivo de la Historia Patria, y uno muy somero de la historia de otros países y épocas.

Pregunta: ¿Qué planes tiene para el futuro?

Respuesta: He tenido muchas y muy buenas proposiciones para trabajar en universidades de Estados



Don José Emilio Vargas Salas

Unidos. Casi he decidido bacerlo en la de Cornell, donde pienso doctorarme en Lenguas Romances.

Quizá más adelante, y si tengo la oportunidad, dedicaré mis esfuerzos a la Universidad de esta patria tan querida, si es que ella me necesita.

Pregunta: ¿Qué impresiones tiene de Alajuela?

Respuesta: Una muy penosa y otra que me ha llenado de profunda alegría. Cuando hace como dos años estuve la última vez en Costa Rica, la fachada de nuestra catedral estaba casi en el mismo estado que lo está ahora. Veo que ya se están acelerando los trabajos y de ello me alegro mucho. La publicación de un periódico que defienda los intereses de la Provincia de Alajuela es cosa que me satisface ampliamente. Ya era hora de que esta provincia, la más rica del país, tuviera su periódico. Yo felicito de corazón a los distinguidos profesores y alumnos del Instituto de Alajuela que, sin medir sacrificios, han hecho posible la publicación de EL MENTOR.

Al redactor le ha quedado la intima alegría de haber departido con uno de los jóvenes ala juelenses que a costa de grandes sacrificios y denodado esfuerzo, están poniendo muy alto el nombre de nuestra Patria.

ZARCERO DE

En un ambiente cultural, la escuela nocturna de Zarcero está dando resultados muy satisfactorios, ya que el entusiasmo no decae, sino que, como un estímulo a los buenos maestros, cada vez toma más incre-

Cuando los jóvenes aprovechan el tiempo, se evidencia en ellos que. lejos de estar ociosos, ansían nutrir sus cerebros de las diversas enseñanzas que, con cariño y desinterés, les proporcionan los maestros.

La reciprocidad es manifiesta: el maestro imparte sus enseñanzas con suma complacencia y el alumno, rebosante de alegría, las recibe.

Cuando al declinar del día los jóvenes se aprestan para asistir a reci-

TELEFONOS 5092 - 3259 SAN JOSE bir sus lecciones, una grata impresión causa ver ese desfile de educandos que se alejan del vicio y orientan sus pasos por el camino de la prosperidad, que es consecuencia lógica de la sana intención de instruir-Me permito por medio de EL MENTOR decirles a esos jóvenes de

LOS TALADROS ATLAS Insuperables A precios fuera de competencia ofrece COSTA RICA MACHINERY Co. **APARTADO 1328**

ambos sexos, que están recomendando bien al pueblo y que esa constancia que tienen, es moneda de gratitud que va a enriquecer más la abnegación de los maestros.

Crisanto González R. Corresponsal. Zarcero, agosto de 1948.

ES DIFICIL LA OBRA EDUCACIONAL CON LOS INDIOS

Habiéndonos dado cuenta de que Monseñor Juan Vicente Solís presento, recientemente, a la Junta de Gobierno, una detallada exposición de los motivos principales para ayudar a los indios guatusos y, en general, a toda esa rica, zona del noroeste de la provincia de Alajuela, e interesados como estamos por todo aquello que signifique progreso económico y cultural, fuimos a conversar con el dignisimo prelado. En esa entrevista nos dijo:

—Efectivamente, no hace muchos días, presenté a la consideración de la Junta de Gobierno, especialmente, del señor Presidente de la misma, una exposición detallada sobre el problema de los indios guatusos y, en general, de aquella rica zona, dentro de la cual se debe incluir a los sectores de Los Chiles y Unala.

En 1941, en compañía del señor Gobernador de la provincia de esa época, hice un viaje por toda aquella región. Pude darme cuenta, entonces, de que el número de indios apenas alcanzaba a 350, distribuídos en tres palenques: El Sol, Margarita y Tongive. Pude darme cuenta también de que, no como erróneamente se ha creído, el centro de población más cercano de dichos palenques -San Rafael de Guatuso- está situado a unas dos horas de camino por dentro de la montaña. Imaginese el lector, entonces, cómo es de difícil la obra educacional con los indios, ya que éstos tienen que recorrer dos horas de camino para poder asistir a la escuela de San Rafael. Y queda así anotado el primer aspecto del problema general de los guatusos: el aspecto educacional, que es, quizá, el fundamental,

Pasando a otro aspecto no menos importante, porque tiene relación intima con el anterior, debo decirles que, con sorpresa, supe que ya a la altura del año pasado, el número de indios apenas alcanzaba a unos 200. Y cuáles son las causas de ese notable diezmamiento de la raza? Naturalmente, las muchas enfermedades, propias de la zona y las condiciones raquíticas de vida en que se desenyuelven. Y no se crea que los gobiernos nunca se han preocupado por este aspecto tan importante del problema. Lo que pasa es que los go biernos no han atacado a tiempo el principal enemigo de los indios, que es la poca civilización que se les ha dado. Debido precisamente a este estado semisalvaje en que todavía permanecen hoy día, muy poco se consigue con mandarles medicinas, va que los indios no se someten a los tratamientos medicinales, si no es con la autorización o el consentimiento de sus "médicos-hechiceros". los "sukias". Por eso, casi nunca toman las medicinas y, cuando las toman, si no experimentan mejoria en

pocos días, las abandonan. Por lo expuesto, insisto en que el primordial aspecto del problema de los gua tusos, es el que se refiere a la falta de educación.

Pero hay, además, otro aspecto interesante del problema general, no sólo de los guatusos, sino también de todas las comarcas circunvecinas: Upala, Los Chiles, etc. Por si no lo saben los costarricenses, debo decirles que aquella región es una zona muy rica desde el punto de vista económico. Una zona magnifica productora de arroz, maíz, cacao y man teca, artículos de primera necesidad que, por falta absoluta de vías de co municación, van a engrosar los mercados de Nicaragua. ¿No es, acaso, lastimoso el hecho de que, mientras los costarricenses, muchas veces, nos vemos obligados a importar productos como el arroz, de aquella zona. que es de Costa Rica, al menos desde el punto de vista político, los exporten a Nicaragua? Y digo, al menos desde el punto de vista político, porque los habitantes de aquella región, en su mayoría nicaragüenses, se consideran como dependientes de la vecina del norte, llegando hasta el extremo de preguntar a los víajeros del interior: "¿De modo que usted es de Costa Rica?"

Urge, pues, solventar todos los as pectos apuntados del problema de los indios guatusos y, en general, de la zona noroeste de la provincia de Alajuela. ¿Y cómo solucionarlos?

En primer término, la señora Stone, la conocida norteamericana que tanto ha hecho desurteresadamente por los indios de Costa Rica y a quien, naturalmente, pedí ayuda, me manifestó que lo primero que se debe hacer con respecto a los guatusos, es declarar su territorio inalienable. Que mientras tanto no se dicte ese decreto-ley, nada se puede hacer.

En tegundo rérmino, y siempre por valiosa insinuación de la séñora Stone, se debe construir una moderna escuela-palenque, semejante a la que ya se construyó en Boruca, en el centro mismo de la región habitada por los indios, a fin de que no tengan que caminar largas jorradas para poder asistir al plantel de enseñanza. Con respecto al asunto educacional, yo me permito sugerir educacional, yo me permito sugerir

PROBLEMAS DE LA TIERRA

PROBLEMAS

Desgraciadamente, la planta que ha constituído durante todo el tiempo nuestra ríqueza nacional está siendo atacada por una serie de enemigos que deben combatirse.

También se hace necesario combatir el empirismo que tan arraigado está en algunos pequeños agricultores, los que, en ningún momento, obtienen de sus cultivos un rendimiento eficiente, lo que sería posible con métodos más modernos. Toman do como ejemplo las podas, notaremos que de ellas depende en buena parte el rendimiento de nuestras cosechas. Las ramas viejas, agotadas de producir, necesitan ser renovadas por nuevos retoños, de manera que se mantenga a la planta en constante evolución, estancada en su juventud, para obtener así el máximo de

la conveniencia de enviar maestros responsables, honrados y, especialmente, conocedores del medio. Oja-lá un matrimonio, al que se debe estimular, pagándole magnificos suel dos y hasta dándole un terreno para que lo cultiven.

En último término y, mientras se construyen buenas vías de comunicación, se debe terminar, cuanto antes, la del aeropuerto de Upala.

Para terminar, debo manifestarles que ahora sí abrigo las mejores esperanzas de que el problema sea solucionado felizmente. La exposición que tuve el honor de presentar al señor Presidente de la Junta de Gobierno, encontró la mejor acogida de parte del señor Figueres, Por otro lado, he sabido que el señor Ministro de Fomento proyecta hacer un viaje por toda aquella región, a fin de palpar, dentro del terreno, la necesidad apremiante de dotarla de vías de comunicación. Por último, la señora Stone y yo, probablemente vayamos también a aquella olvidada zona el próximo verano.

Sólo me resta hacer, por medio de EL MENTOR, un sentido llamamiento a la ciudadanía, en especial a los alajuelenses, para que pongan toda su buena voluntad, a fin
de solventar, muy pronto, el angustioso problema de los indios guatusos y, en general, de toda la región,
tantas veces mencionada.

DEL CAFE

su producción. Pero desgraciadamen te algunos campesinos descuidan sus cafetales desde el primer día de su siembra, hasta el extremo de que pronto se convierten éstos en verdaderas selvas sin que se saque de ellos ningún provecho.

La plaga conocida con el nombre de "Ojo de Gallo", es otro factor que debe ser considerado, ya que en los meses más lluviosos, como octubre y noviembre, deja la planta totalmente sin hojas, atacando también el fruto en proceso y perdiéndose un buen porcentaje de éste.

Consiste esta plaga en un hongo diminuto que forma una especie de grupos circulares a semejanza del ojo de un gallo (a lo que se debe su nombre). Hay medios de contratrestar esta plaga; pero mientras sean desconocidos.por los cafetaleros, con tinuará azotando nuestros cafetales, perdiendo el país un buen porcentaje de su producción.

En primer lugar, como el origen de dicho hongo se debe al exceso de agua que hay en las capas ertersetres, es necesario que ésta sea evaporada en su mayor parte, tratando para ello de aprovechar los rayos solares. Por tanto, debe suprimirse buena parte de la sombra, podando los árboles sembrados exprofeso para pro ducirla. También es necesario contrarrestar la acidez de la tierra, para lo cual debe rociarse una ligera capa de ceniza o de cal alrededor de la planta.

La enfermedad conocida con el nombre de rasalínea es un azote más para el café. Producen esta enfermedad los árboles o troncos que, con la descomposición de sus raíces, enferman la tierra que trasmite su estado morboso a la planta que, a su vez, muere. La rasalínea se combate abriendo una zanja, cuya distancia alrededor del tronco o árbol, así co mo su profundidad, han de ser proporcionales. En esta forma el estado de pudrición en que se encuentran sus raíces no alcanza la parte exterior de la zanja, reduciéndose su efecto a un pequeño círculo.

Francisco Ulate,

Alumno del IV año del Instituto

"EL GRAN CAFE"

CANTINA - REFRESOUERIA - CAFETERIA

Atención esmerada

Excelente servicio de "bocas"

JULIO RODRIGUEZ RUIZ

Alajuela

Teléfono 159

QUE ESCUELA RESURGE

Escribe: LUIS ALBANO BAROUERO A.

Desde hace días, y por propia determinación nuestra, ya q un sentido de justicia así nos lo dictaba, pensábamos levantar nuestra voz de estímulo y de felicitación para el personal docente de la Escuela República de Guatemala, ya que tal centro escolar amerita estas líneas, a buena cuenta de la activa labor que ese personal viene desarrollando en ornato y eficiencia, secundado brillantemente por todos los alumnos de la Escuela.

Los que, como nosotros, hicimos los seis años de educación primaria en ese mismo plantel de enseñanza, recordamos con emocionado entusiasmo que la labor que hoy desarrolla el personal de esa escuela, acertamente dirigido por el señor Carlos Luis Porras, es labor que ya ha-ce muchos años otros directores, dinámicos como el profesor Porras, implantaron allí: pero que luego, por desidia docente de otros que dirigieron esa escuela, habían abandonado, quizás por el medio ambiente de mediocridad que imperó en los dos régimenes pasados,

Hoy el caso es diferente. Maestras, Director v alumnos, en competencia de superación, están transformando esa escuela en un ejemplo para los demás centros educacionales. El amplio campo de agricultura, abandonado en años pasados a gusto de la maleza, es ahora un emporio de hortalizas, simétricamente sembradas en eras que ofrecen su riqueza fecundante. Allí, en las clases de agricultura, se vive el ambiente del entusiasmo; entusiasmo por sembrar con la esperanza del que sabe pronto recogerá el fruto de su esfuerzo y de su perseverancia, Sabemos que de nuevo los jardines, que engalanaban el frente de la Escuela, volverán a ofrecernos su magnífica vista de perfumados colores; como también la reconstrucción de una cancha de basket, en la pequeña plazoleta del interior del edi-

Sabemos, también, que en visita hecha recientemente por el jefe de construcciones, ingeniero Ramón Elías Ramírez, en compañía de algunos de sus colegas, se dispuso restaurar el edifico, supliéndolo del material necesario a fin de que su antigua belleza luzca de nuevo para orgullo de la Provincia

De la Educación Física que ha desarrollado la Escuela República de Guatemala, nos complace manifestar que su actual maestro, don Armando Mórux Sancho, ha desplegado una labor encomiable en esa materia, v va ha recogido el fruto de sus afanes, pues en el año 1946 obtuvo esa escuela el título de Campeón Interescolar, en reñida competencia con otras escuelas en el Cantón de Poás; superando ese triunfo el año siguiente, en que, con el título de la Escuela y en la categoría Mosquito, obtuvo a su vez el codiciado trofeo de Campeón Na-

Eso en cuanto a la labor en general, ya que en cuanto a la cultural, nos complace manifestar que la Escuela tiene bien ganada su fama de ser ejemplar. tanto en el comportamiento den tro v fuera de las aulas, como de la meritoria labor pedagógica que está desarrollando su personal, al que hacemos llegar, con el entusiasmo de la sinceridad, nuestra más calurosa fe-

Sabia usted que la Banda de Alajuela tiene que usar algunos instrumentos de percusión, como el bombo y los redoblantes, remendados con parches?

DEL PAÍS

Nuestro periódico, en su afán de juventud cultivará con esmero el hacer extensivos sus servicios, no sólo a la provincia de Alajuela, sino a todos los rincones del país, desea ser todo "ojos y oídos", para llevar, por medio de esta sección, noticias y comentarios de interés nacional.

DE GUADALUPE

Se nos informa de Guadalupe que la cañería es un problema, pues debido al aumento de población, la escasez de agua es cada vez más notable. A esto se suma que, en días lluviosos, el agua que se consume es excesivamente sucia. Esperamos que cada uno de los miembros del Concejo Municipal de aquel cantón reviva en su mente este viejo problema, con el fin de encontrarle la meior solución.

El pueblo de Guadalupe sabe que donde se vive higiénicamente, hay salud. Por eso, se desea la ayuda del Ministerio de Salubridad para solucionar los problemas de higiene que demandan la revisión de caños y excusados, a fin de combatir las plagas de moscas y zancudos.

DEL INSTITUTO DE GUANA-CASTE

El Instituto de Guanacaste inició ens labores este año más tarde que los otros colegios del país. Vimos con profunda tristeza que hubo en el Ministerio de Educación la idea de cerrarlo debido a los múltiples problemas que se presentaban. Esa tristeza se ha disipado al ser informados que está funcionando con regularidad bajo la dirección del pro fesor don Humberto Muñoz.

El problema de Guanacaste es problema de educación. Para resolverlo, cada uno debe aportar su grano de arena y ver en su Instituto la fuente donde el estudiante bebe las aguas que refrescan su inteligencia y desarrollan sus capacidades. Así, la propósito de superarse, de superar su comunidad guanacasteca.

Veríamos con suma complacencia que a los alumnos de la Escuela Complementaria de Nicova, recién cerrada, les fueran otorgadas becas que les permitieran continuar sus estudios en el Instituto de Guana-

NOTAS DE ESPARTA

Nuestro corresponsal en la ciudad de Esparta nos informa, en carta que publicamos en esta misma sección, de la buela acogida que allá ha tenido EL MENTOR.

Asimismo nos comunica que la Escuela del lugar celebró lucidamen te el Día de la Madre. El señor Director de la Escuela, profesor don Glauco Soto, con todo el entusiasmo de su juventud, puso especial interés en que la fiesta de la Madre resultara todo lo espléndida del caso. Oportunamente ofreceremos a los lectores de EL MENTOR, y de manera muy especial a los de la ciudad de Esparta, una crónica detallada de esta fiesta.

DE CARRIZAL DE ALAJUELA

Los vecinos de Carrizal de Alaiuela nos ruegan, encarecidamente, insistir en la necesidad de entroncar la carretera que pasa por ese distrito, con el centro de Alajuela. Nos dicen que es absurdo que, perteneciendo Carrizal al Cantón Central de Alajuela, sólo cuente con carretera a la ciudad de Heredia. Los carrizaleños, para venir a Alajuela, tienen que dar una enorme vuelta y pasar por Heredia.

EL MENTOR hace suyas las quejas de los vecinos del distrito de Carrizal y ruega sean atendidas a la mayor brevedad.

3128

3355

GARAGE ALFARO, S. A.

FUNDADO EN 1922

SEGURIDAD

EFICIENCIA

RESPETO

TERRITARIA BARBARA BAR

DE LA CIUDAD

TEATRO ALAJUELA

Respetuoso llamamiento a la Empresa Raventós

La presente nota va dirigida, con todo respeto, a la Empresa Raventós, dueña del Teatro Alajuela.

Ya es tiempo de que esta empresa vaya pensando en la construcción de un moderno cine, de un buen edificio que, a más de llenar una sentida necesidad del público amante de la más moderna de las artes, contribuya a realzar el ornato de la ciudad. Bien sabido de todos es que la capacidad del actual edificio ya resulta muy reducida en relación con el número de habitantes de este centro de la provincia. Por otra parte,

la situación del mismo bien podría ser mejorada, construyendo el nuevo cine en un punto más céntrico.

Medite la Empresa Raventós en la atenta sugestión que, por medio de las presentes líneas, le hacemos. Medite, sobre todo, en el hecho de que, si solucionara el problema que le apuntamos, con ello se ganaría la gratitud eterna de los alajuelenses. Por el momento, nosotros le ofrecemos las columnas de EL MEN-TOR para que, por medio de ellas, exponga sus puntos de vista al respecto.

NOTICIAS DEL INSTITUTO

En dias pasados, por votación de todos sus miembros, fué bau tizado el Centro de Música con el nombre del gran compositor costarricense D. Alejandro Monestel. Con tal motivo una delegación del centro visitó al ilus tre artista en su casa de esta ciu dad. Don Alejandro se mostró muy agradecido por el homenaje de que ha sido objeto. Aprovechamos la oportunidad para anunciar a nuestros lectores la grata noticia de que el mismo centro de estudios está preparando una biografía del señor Monestel, trabajo que prometemos publicar por medio de las columnas de EL MENTOR.

También hemos sabido que el Centro de Oratoria y Declamación ha sido bautizado con el nombre del inolvidable caudillo LEON CORTES. Si, además de las prendas morales e intelectuales que adornaron la personalidad de don León, recordamos que ha sido él uno de los mejores oradores que ha tenido la República de Costa Rica, ten drán los lectores que estar de acuerdo con nosotros en el acierto del Centro de Oratoria y Declamación al escoger su nom-

-:0:-

La presente es noticia de interés para el público alajuelense. Todos los viernes, de 7 a 8 de la noche se proyectan películas educacionales en el Salón de Actos del Instituto, Gracias a la colaboración del Departamento de Relaciones Culturales de la Embajada de los Estados Unidos de Norte América, ha sido posible realizar esta otra actividad extraordinaria dentro del Instituto. Por medio de las columnas de EL MENTOR y, enel éxito de tan noble iniciativa.

nombre este plantel, agradecemos vivamente la valiosa cooperación de la citada embajada. ----

En la nueva República el Museo Histórico JUAN SANTA-MARIA del Instituto sí está educando. Desde los comienzos mismos del presente curso lectivo casi a diario es visitado por estudiantes de todas las edades y personas de todas las clases sociales. Hemos visto desfilar por el Museo diferentes grados de escuelas primarias, delegaciones de otros colegios, grupos de obreros y distinguidas personalidades, especialmente del ex tranjero. Con la colaboración de estudiantes del plantel, y a fin de que todos los costarricenses puedan venir al Instituto a visitar el Museo, éste permanece abierto hasta los días domingos y feriados. Una felicitación calurosa al profesor Jesús Murillo Gutiérrez, quien tiene a su cargo la dirección técnica del mismo.

Tuvimos la grata oportunidad de darnos cuenta de que, por iniciativa de los alumnos de quinto año, la biblioteca del Ins tituto se mantiene abierta aún en horas de la noche, de siete a ocho y media. Felicitamos a los jóvenes de quinto año por su va liosa iniciativa.

-:0:-

El Instituto, por medio de un grupo de profesores y alumnos de años superiores, está llevando su obra educadora a los miem bros de la policía de la ciudad. Hemos sabido que éstos ya están recibiendo lecciones de geo grafía e historia de Costa Rica, de matemáticas, de gramática y urbanidad. Hacemos votos por

TALLER MECÁNICO

MANUEL SALAS C.

REPARACION E INSTALACION DE MAQUINARIA. TORNO. SOLDADURA. ESPECIALIDAD EN REPARACION DE TRAPICHES

75 varas al Oeste Julio Herrera y Hno. S. A. ALAJUELA

LA AVENIDA JUAN SANTAMARIA

En la primera edición de este periódico se comentó el estado del parque Juan Santamaría y de la Fuente de la Libertad, lugares que deben ser orgullo de la ciudad de Alajuela y que, sin embargo, nos hemos olvidado de cuidar tal y como lo merecen. No menos importante para la ciudad y para recordar la hazaña del héroe, es la Avenida Juan Santamaría, que va del Cementerio basta la Fuente de la Libertad, Esta es recorrida todos los años, en la memorable fecha del 11 de Abril, por los estudiantes, no sólo de la ciudad, sino también de otras provincias, que van a rendir justo homenaje al mestizo que brindó su vida en aras de la patria. ¿Se han dado cuenta nuestros amables lectores del estado en que se encuentran algunos sectores de dicha avenida, especialmente ahora, en la estación Iluviosa?

¿Se han enterado los alajuelenses de que hace algún tiempo, en la capital de la República Dominicana, fué bautizada con el nombre de Juan Santamaría una de las más bellas avenidas de la ciudad?

EL MENTOR, habiéndose impuesto la tarea de velar por los intereses de la provincia, hace un llamado a los alajuelenses y, en especial, a las autoridades encargadas del cuidado de la ciudad, para que se ocupen un poco del buen estado que debe tener dicha avenida que, como el parque y la Fuente de la Libertad, está destinada a recordar la heroica hazaña del hijo dilecto de Alajuela.

DE LA ESCUELA CARLOS GAGINI

A nuestra mesa de redacción han llegado los datos que consignamos seguidamente, los cuales hablan en un lenguaje más que elocuente de la fervorosa dedicación del Patrona to Escolar de la Escuela Carlos Gagini que, secundado por el personal docente de la misma, está haciendo labor fecunda en bien de la sociabilidad que debe imperar en todo momento en los planteles de enseñanza.

El Patronato a que nos referimos, integrado por don Guillermo Calvo R., como Presidente; señorita Susana Solano como Tesorera; señorita Albina Villegas como Secretaria y don Otto Guth, don Adolfo Murillo Porras, don Eliécer Murillo y doña Odalía Ledezma de Porras en calidad de vocales; está haciendo una magnifica labor que aplaudimos. Por contribuciones que generosamente dan el comercio de la

provincia y padres de familia, a todos los estudiantes, sin distingos sociales, se les da, unas veces, pan con miel de abejas, otras agua dulce con pan y, una vez por semana, sopa de verduras.

Entre otras labores que está realizando el personal de esa misma escuela tenemos que consignar la reorganización de la Biblioteca Bartolomé Mitre, la distribución equitativa de las diferentes actividades dentro del mismo plantel y, más que todo, el impulso educacional que a dicho centro de enseñanza viene dan do su actual Director don Jorge Blanco González quien, debido a su entusiasmo por hacer de esa escuela una de las mejores de la provincia, ha estado recibiendo, además del estímulo de los padres de familia, la felicitación sincera de sus iefes superiores

VALIOSA COLABORACION DE LA EMBAJADA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Tenemos que referirnos hoy a una valiosa colaboración que está recibiendo nuestro quincenario. Esa cooperación viene del Departamen-to de Relaciones Culturales de la Embajada de los Estados Unidos de Norteamérica. Este Departamento nos ha obsequiado con clisés, con los cuales hemos podido dar a la luz pública una interesante sección ilustrada y, además, nos está enviando regularmente importantes informa-

ciones, con las que hemos podido iniciar en el presente número la no menos interesante sección: "De Actualidad Internacional".

EL MENTOR agradece profundamente la preciosa colaboración apuntada y, en especial, envía sus votos de gratitud a la culta señorita Saborio y al gentil caballero Roias Suárez, altos empleados de la Embajada.

TIENDA LA GLORIA Artículos para Regalo ALVARO JAIKEL, Gerente Alajuela

REPIQUES

Escribe: Claudio Sánchez Fernández

ENVIDIA Y EGOISMO

Estas dos palabras que significan y revisten tanta pobreza de espíritu para quienes las llevan adentradas en su alma, han sido capaces de amilanar a quien por diversas causas no tiene la suficiente fortaleza para saber enfrentarse a esa despreciable ramificación. Envidia y egoísmo, ropaje de aquellos a quienes por sus calamidades intelectuales y pereza manifiesta, los incomoda el entusiasmo y la actividad de algunos en pro de causas humanas y nobles. No debemos prestar oídos a quienes perversamente se ocupan de esa reprobable costumbre. Los obstáculos que se presenten en el camino, regados por la envidia y el egoismo, deben ser considerados como barriletes en tiempo borrascoso.

SER DISCRETO:

Si no queremos enredarnos en la horrible telaraña del chisme irrespoñ sable y callejero, seamos discretos. Comprendamos que la discreción es una de las cualidades más hermosas que pueda tener un hombre. Con la discreción deschemos a quien se ufana de repetir de primero lo que X dijo de Z.

SEAMOS SINCEROS

Creemos que con sinceridad mucho se puede hacer, y mucho se puede eliminar. Acostumbrémonos a
decir la verdad sin prejuicios, pero
con sinceridad y responsabilidad.
Cuando nos hayamos identificado
con lo anteriormente transcrito, habremos eliminado mucho mal.

QUEREMOS ALAJUELENSES

Nos han informado que las mejores posiciones de la sección de Obras Públicas de esta ciudad, excepción hecha del Jefe, Ing. Porfirio Alvarez, están ocupadas por per sonas de fuera. Lamentamos profundamente que, habiendo aquí elementos suficientemente preparados técni camente para desempeñar esos puestos, no hayan sido tomados en cuenta. Ya es hora de confiar en la capacidad de nosotros mismos. Estimulemos a quien lo merce, por sus dotes y preparación.

DE LA PROVINCIA

PALMARES SIN MEDICO

El Cantón de Palmares, de abundante población, no cuenta con los servicios fijos de un médico.

Los servicios del Seguro Social son atendidos por el Médico Oficial de San Ramón, Pero resulta que este señor, no obstante toda su buena voluntad, no puede atenderlos con la eficiencia del caso,

El médico de San Ramón tiene que atender los servicios del Seguro Social y del Hospital de esa ciudad, sin contar la atención de su clientela particular. Es evidente que, en la forma apun tada, los vecinos de Palmares se encuentran prácticamente sin médico.

Recordamos que en otras épocas Palmares ha contado con los servicios continuados de un médico que ha vivido en el propio lugar.

Respetuosamente llamamos la aten ción del Ministerio de Salubridad Pública acerca de la conveniencia de nombrar un médico para Palmares. Sinceramente creemos que este altivo Cantón se merece la deferência.

NOTAS DE SAN PEDRO DE POAS

El Concejo Municipal, por un lado, y el señor Cura de San Pedro, presbitero José Rams, por otro, están firmemente empeñados en el ornato y florecimiento del Cantón.

El Concejo dispuso arreglar la carretera a San Juan y nivelar convenientemente la plaza de la ciudad. Ambos trabajos van bien adelantados

El señor Cura, con la colaboración de los veclebrado varios turnos con el objeto de allegar fondos para la construcción de la facbada de la hermosa iglesia de San Pedro. Por el entusiasmo que notamos, estamos seguros de que muy pronto esta obra, de indudable ornato, será una realidad.

Tenemos noticias, que mucho nos complacen (de que los vecinos de San Pedro están ampliamente satisfechos con la labor desplegada por las personas que tienen bajo su responsabilidad la educación de la niñez.

Dichas personas preparan para el próximo 12 de setiembre una feria con el noble fin de recaudar fondos para los niños pobres de las escuelas. Auguramos a esa actividad toda clase de éxitos.

Es de urgente necesidad arreglar cuanto antes la carretera Alajuela-San Pedro de Poás. Es una lástima que obras de tanta importancia y que tantos dineros han costado a la nación, se pierdan por la desidia de los encargados de estas cosas. EL MENTOR hace suvo el anhelo de los poaseñores de que se arregle la carretera que los une con las poblaciones centrales. Estamos seguros de que el señor Ministro de Obras Públicas, que tan eficiente labor está llevando a cabo, muy pronto dispondrá lo necesario para preservar la carretera que nos ocupa.

ATENAS EN "EL MENTOR"

De nuestro activo corresponsal en la bella ciudad de Atenas son las siguientes notas:

Ha sido recibido con general agrado el nombramiento del doctor Francisco Rodríguez Chaves, como defe de la Unidad Sanitaria. Apenas iniciada su labor, está dando buenos frutos. Entre otras mejoras ha construído un nuevo departamento de maternidad que era de urgente necesidad. Felicitamos al doctor Rodríguez Chaves. En actividades éducativas los atenienses están dando grandes y eficientes pasos. Se está reconstruyendo el edifício que ocupa la Escuela Complementaria del lugar. Se va a fundar una escuela nocturna donde las personas de la más humilde condición social tendrán la oportunidad de adquirir la instrucción que, por distintas razones, no pudieron lograr en su niñez. Felicitamos a los atenienses por sus proyectos que revelan el afán muy noble de propagar cultura.

NOTAS CORTAS DE SAN MATEO

Al Concejo Municipal se le adeuda por concepto de impuestos y otras entradas. © 11.199,97. Vistas las múltiples necesidades del Cantón y lo exiguo de sus entradas muncipales, la suma adeudada es de gran consideración. El Concejo, en consecuencià, debe proceder cuanto antes a hacer efectivos los dineros que se le adeudan.

Se encuentra en pésimas condiciones el edificio que aloja las distintas dependencias del gobierno y municipales.

Los empleados de la Alcaldía, Jefatura Política, Oficina de Correos, etc., esperan que el edificio cualquier día se les venga encima.

Es de urgente necesidad construir un edificio moderno donde trabajen con toda comodidad los distintos servidores del Cantón.

No obstante que ya están lístos los materiales para la reconstrucción de la carretera a Ototina, ésta continúa en un lamentable estado. Lo mismo ocurre con el corto trecho, unos quinientos metros, que une el centro con el cementerio de la ciudad. Nos preguntamos a qué obedecta anto descuido.

De la actividad y entusiasmo del señor Cura de nuestra parroquia, don Jesús Castro, mucho de bueno espera el floreciente Cantón de San Mateo. Por este medio lo instamos a proseguir en la tarea de engrandecimiento de su feligresía.

NOTAS DE SARAPIOUI

Los vecinos del gran centro agrícola y ganadero de Sarapiquí están de plácemes. Bajo la dirección del ingeniero don Juvenal Vega se han iniciado los trabajos que llevarán la carretera de Cinchona hasta el corazón de Sarapiquí. Aplaudimos esta medida del Gobierno de la República que consideramos de gran significación en el progreso económico del país.

Tienda José Pablo Nassar

MAGNIFICO SURTIDO — LA MEJOR ATENCION A LOS PRECIOS MAS BAJOS

Teléfono 165

Alajuela

CORRESPONDENCIA Y ACUERDOS DEL ROTARY CLUB

Alajuela, C. R., 27 de Julio de 1948

Señor Doctor don Milton Ribadeneira. Secretario del Club Rotarlo Quito, Ecuador. Muy distinguido Compañero;

Constituye para mi la más grata complacencia que me corresponda el honor de hacer llegar, por vues tro digno medio, a conocimiento del Club Rotario de Quito, que en nuestra sesión ordinaria celebrada anoche VEINTISEIS DE JULIO .acto en el cual, por motivos particulares propios del programa de labores que estamos desarrollando, estuvieron presentes, honrando nuestra mesa, el señor Ministro de Gobernación, don Fernando Valverde Vega, el señor Presidente del Concejo Municipal de nuestra localidad, priodistas y otros invita dos .- el compañero Licenciado don Fernando Aguilar Agüero, Presiden te del Comité de Relaciones Internacionales de nuestro Club, presen tó previa una interesantísima disertación sobre el motivo, el siguiente proyecto de acuerdo que mereció la unánime y más calurosa aprobación por parte del Club y de todos los presentes.

Dice el acuerdo adoptado, siguien te:

EL CLUB ROTARIO DE ALAJUE-LA, COSTA RICA

CONSIDERANDO:

1 .-- Que el Decreto Ejecutivo emitido por el Gobierno de la República de Ecuador el 22 del corriente mes declarando "DIA DE LA FRATERNIDAD HISPANOAMERI-CANA" el 26 de Julio, es una opor tuna manifestación de los estrechos vinculos que mantienen unidos a los hermanos pueblos de habla española de este Continente, que sintieron en épocas pretéritas y habrán de sentir siempre las mismas inquietudes y que están dispuestos, hoy como ayer, a hacer realidad 'os principios de amistad, igualdad y solidaridad, que consti tuyen los fuertes basamentos de su estructura democrática.

2.—Que, alentados por esos ideales supremos, y bajo la advocación de sus máximos próceres libertarios, nuestras naciones hispanoaemerica nas se mantienen libres de temores % de vozobras, prontas para desem peñar la misión que les correspon de si de afortunadamente llegaran a intensificarse los peligros de tragedia y de barbarie que se vislum bran en los horizontes de otros cte los

3.- Que este Club Rotario, al com partir los mismos argumentos que se aducen en la parte considerativa del referido Decreto,

ACUERDA:

PRIMERO: Adherirse con toda simpatía a la oportuna idea sugerida por el Gobierno de Ecuador. SEGUNDO: Dedicar cada año la esión más próxima al 26 de Julio para la celebración del "DIA DE LA FRATERNIDAD HISPANOA-MERICANA", conforme a un programa que será elaborado por el Comité de Relaciones Internaciona les.

TERCERO: Autorizar al compafiero Secretario para que haga la comunicación oficial de este acuer do a los restantes Clubes de Costa Rica, así como al Club Rotario de Quito, Ecuador.

Acuerdo firme.-

Al dar cumplimiento, en cuanto me corresponde, a lo que manca esa disposición, me es grato dejar constancia de la infinita alegría que en todos los miembros de nues tro Club produjo la feliz coinciden cia de que el acuerdo pudiera dictarse, gracias a la oportuna suges tión del compañero Aguilar, preci samente el VEINTISEIS DE JU--LIO, en la primera oportunidad en que conforme a la disposición del Gobierno de vuestra Patria, debe rá dedicarse a la celebración de los lazos fraternales que unen a nuestras Repúblicas Americanas.

En Costa Rica se guarda culto de afecto muy sentido hacia la Re pública de Ecuador, por las vividas demostraciones de solidaridad que esa gran nación nos ha brindado siempre, pero en forma muy particular nuestra ciudad de Alajuela cuenta entre sus timbres de orgullo el haber tenido el privilegio de albergar en su seno al gran pa tricio y mártir ecuatoriano Eloy Alfaro: aguí vivió mucho tiempo compartiendo nuestra modestia ma terial ese insigne varón, sabiendo captarse la más cordiales simpatías las cuales trascienden a través de las generaciones de alajuelenses. En nuestro Parque Palmares, ubicado frente al Hospital, se levan te un monolito dedicado a su ilustre memoria: en el Palacio Municipal una placa conmemorativa nos recuerda su cariño y su prestigio; en el edificio escolar "Ascensión "Esquivel", el Salón de Actos Públi

MIRANDO LA EXPOSICION DE MAX JIMENEZ HULLA

Recientemente estuvo abierta al público la exposición de Max Jiménez Huete, que fué un entusiasta cultivador de la literatura, escultura y pintura.

Quizá no ha habido en Costa Rica un artista que haya provovado por su arte tanta discusión y censura. Muchas de las personas que conocen su producción artística no gustan de ella, no creen que eso sea arte. Pero, sin embargo, algunos intelectuales, al comprenderlo, lo aceptan y le reconocen su mérito como verdadero artista.

En París, La Habana, Nueva York y otros lugares donde él exhibió sus obras plásticas y publicó su producción literaria, tuvo mejor acogida que en su Patria. La crítica lo juzgó entonces como artista original y rebelde, creador de un estilo pu

TIENDA LA GLORIA Artículos para Regalo

ALVARO JAIKEL, Gerente Alajuela

cos se denomina "ELOY ALFARO" y el óleo de su efigie marca rutas y principiog a los jóvenes que allí concurren a recibir su educación; en nuestro Templo Masónico también el retrato del ilustre americano engalana sus salones y recibe el tributo de la admiración y da ejem plo a los hermanos, y finalmente, en el corazón de todos los alajuelenses vive inmaculado y peregne mente el recuerdo vivificante de Elox Alfaro.

Amarrados como estamos tan in tensamente al Ecuador, fácilmente habréis de comprender el entusiasmo con que hemos recibido la iniciativa de vuestro Gobierno, acorde en un todo con los elevados sentimientos de verdadera fraterni dad americana que nos ha unido y habrá de estrecharnos cada vez más.

Con un atento y respetuoso salu do para todos los miembros del Club de Quito os abraza, muy rotariamente, vuestro compañero.

> Francisco Ruiz Secretario

ramente "maxiano". No querien do acogerse a ningún "ismo" determinado, con una creación propia, deshumanizó el arte, como es la tendencia moderna. Así produjo, respecto a la pintura, esos cuadros extraños de seres humanos intencionalmente abultados y desproporcionados

Observando la obra plástica de Jiménez quizás se podría llegar a las tres conclusiones siguientes: primera, expresa en su arte su propio temperamento y constitución física sumamente exagerados. Segunda, quiere hacer con el pincel lo mismo que hiciera con el cincel sobre la piedra: cuerpos voluminosos, pesados, redondeados. Tercera, resalta en el lienzo la tragedia v la miseria humanas. Todo esto nos puede demostrar el porqué de la extravagancia de la obra de Max Jiménez Huete.

Es deseo del que esto escribe patrocinar una exposición del gran artista en esta ciudad.

Prof JULIO SOLERA.

Lea, en la presente edición, el respetuoso llamamiento que hacemos a la Empresa Raventós.

OTRA CARTA QUE NOS LLENA DE ESTIMULO

De una carta que nos ha enviado desde Puntarenas el joven estudiante Carlos A. Torres H., director del colega "Los Pinos Nuevos", extractamos lo siguiente:

Puntarenas, 20 de agosto de 1948.

Señor Guido Sánchez F. Alajuela.

Estimado señor:

Por este medio me permito saludarlo, al mismo tiempo que felicitarlo por la obra periodística titulada EL MENTOR, cuyo trabajo acertado usted ayuda a dirigir.

El licenciado David Solís me entregó los 25 ejemplares de ese periódico para que los colocara en el Colegio Martí de Puntarenas. Fué un éxito rotundo. A los diez minutos de pregonar EL MENTOR, la pequeña remesa fué consumida.

Creo, pues, con esto haber terminado mi informe, saludándolo su atento y seguro servidor,

Carlos A. Torres,

Director de "Los Pinos Nuevos".

CARNICERÍA "JOLILLO"

MERCADO CENTRAL

La más popular por la calidad de carne que expende

Visitela

deportes

A cargo de Armando Mórux y Mario Luis Ugalde

Recorte de "La Tribuna" de San Salvador en que se comenta una de las tantas peleas que se celebraron en el Teatro Popular de fecha 9 de Agosto, 1948

NUESTRAS FELICITACIONES PARA EL "ALAJUELENSE"

Llenos de entusiasmo y con la idea de felicitar al cuadro alajuelense, que se presentó el domingo 15 de agosto a bregar contra el Campeón Nacional —el Herediano— tenemos que decir que la gente joven que alineó la Liga fué factor principal en el triunfo de ese domingo. Con la mejor buena voluntad hacemos llegar a los jugadores nuestra voz de estímulo.

Y sólo resta, para cerrar estas brevea lineas, hacer notar la sorpresa de que el colega "La Hora" no haya tenido siguiera el estímulo de una frase de felicitación para el cuadro manudo, cosa que no sucede si, por ejemplo, es otto el equipo que triunfa en el Estadio.

La verdad es la verdad, aunque ésta incomode.

Nuestras congratulaciones para el Quinto Año B, del Instituto, por haber obtenido el campeonato relámpago de basquet llevado a cabo en el Instituto el sábado 14 de agos

Nos dice en breves declaraciones para EL MENTOR, el conocido deportista don Noé Alfaro.

Como reporteros, a cargo de la página deportiva de EL MENTOR y con el fin de hacer una breve crónica sobre el campeonator relámpago que todos los años verifica el Instituto entre los diferentes años del colegio, asistimos el sibado a esos eventos, lo que nos dió el privilegio de cambiar impresiones con el conocido deportista don Noé Alfato, quien, con su gentileza característica, nos hizo las declaraciones siguientes:

"En mi criterio, el campeonato de basquet que acaba de efectuarse no tuvo, como en años anteriores, ese entusiasmo y el dinamismo de otras épocas. Me parece que una mejor organización de los equipos, daría mejores resultados que los obtenidos hasta la fecha.

De los equipos en particular, los segundos años dieron una prueba evi dente de compañerismo en el juego y de abí su actividad para meter canastas con regularidad.

Quiero mencionar muy especialmente que, el mejor jugador, en mi concepto, lo fué Quique Salazar, cuya estatura diminuta no es obstáculo para que sea un jugadorazo de estilismo y gran actividad. Mis felicitaciones también para Ugalde, por aguerído: para Momia, para Mora, quien tiene que corregir su individualismo en bien de todo el conjunto".

Y para finalizar la entrevista, don Noé manifestó sus congratulaciones para el quinto año B del Instituto de Alajuela.

RECORTE DE "LA TRIBUNA" DE SAN SALVADOR

Todo hacía suponer, en la estelar, una lucha sangrienta, desde el principio hasta el fin. Pero, iqué errados anduvimos en tal suposición!, ya que todo lo bueno y grandioso de esa noche, lo dió precisamente el púgil a quien menos importancia le dimos, influídos por su aspecto de "niño bien" y que, a la postre, surgió como un fenómeno, ganándole a "Cachortro" Velázquez en una forma tan rotunda y convincente, como inteligente y valiente fué lo que sobre el entarimado hizo tal bóxer, que se llama Luis Sánobez de Coxta Rica.

Luis Sánchez de Costa Rica. Cuando subió al entarimado el tico Sánchez, seguido a poco por Velázquez, nos lamentamos in mente de la paliza que le esperaba al buen mozo de Luis, máxime cuando Cachorro lo sembró sobre la lona hasta por la cuenta de nueve, terminando el primer asalto perfectamente groggy. Fué allí donde surgió el fac tor LLAVE del éxito de Sánchez: Jappy Kerr, su second, quien con una habilidad que le ignorábamos, lo reanimó en forma tal que, ya en el segundo, Cachorro supo lo que significaba la efectiva receta de izquierda de Sánchez, el cual le acarició el mentón y boca cuanta vez le dió la gana. En el tercero el tico superó por completo a su oponente, pero poco antes de terminarse el lapso, Velázquez lo pescó de un jab al mentón que lo narcotizó por completo, teniendo Jappy que levantarlo de la lona en estado completamente inconsciente al sonar el gong salvador. Jappy vuelve a reanimarlo y la valentía de Sánchez florece estupendamente, para ganar el siguiente lapso a base de su veloz izquierda que, con rectos al mentón, contuvo siempre a distancia al agresivo peleador nicaragüense; y fué en el quinto cuando Luis nos dió todo lo que tenía, dándole a su ri-

"EL CAMPEON"

Atención esmerada. Precios bajos. Costado O. del Instituto

val por donde quiso para mandarlo al banquillo con una borrachera, que su second Estebano no pudo neutralizar, permitiendo que en el sexto siguiera "costarrica" acumulando puntos y más puntos. Y el desastre nicaragüense llegó en el sép timo con un oper de derecha que mandó a Cachorro a la lona, levantándose sin conteo pero visiblemente dañado, recibiendo a continuación un castigo feroz que puso de pie hasta el último espectador que, a gritos, clamaba por el golpe definitivo que, sin embargo, no llegó posiblemente debido al castigo que Sánchez recibiera en el primero y tercer round. El octavo fué una repetición del anterior, y aquello se convirtió en un verdadero manicomio cuando los dos valientes, plantados en el centro del ring, se dispararon golpe tras golpe hasta q' sonó el último tañido del gong en medio de una ensordecedora gritería que daba miedo. La decisión no se hizo esperar y unánime: Sánchez gana-

Para terminar decimos: el fracaso de los estelares lo olvidamos, cuando recordamos la sorpresa que nos dió Sánchez, a quien con todo gusto ofrecemos nuestras disculpas por haberlo juzgado tan mal.

CAMPEONATO RELAMPAGO DE BASKET BALL

Muy lucido resultó el campeonato relámpago de basket ball que se verificó el sábado 14 del presente mes, en el gimnasio del Instituto de Alajuela.

Antes de iniciarse las acciones, los equipos desfilaron con sus madrinas alrededor del gimnasio para ser luego juramentados.

Los partidos por su orden, se jugaron así:

V-A y V-B, Resultado: siete tantos para cada equipo,

IVs. y IIIs. Ganaron los cuartos por anotación de cuatro a tres. Is. y IIs. Resultado: segundos sie-

te, primeros uno. IVs. y IIs. Resultado: segundos, nueve; cuartos, dos.

Luego el desempate entre el quinto año A y el quinto B. Ganó el V-B por anotación de trece a seis.

El partido final lo llevaron a cabo el V-B y los IIs. Se impusieron ampliamente los del V-B, quedando de esta manera catalogados como cam peones relámpagos de basket ball del Instituto. Les fueron obsequiados a los vencedores sendas cintas artísticamente adornadas.

EL MENTOR felicita sinceramente a los campeones del quinto año B.

SE COMENTA QUE ...

...muestro bóxer, Luis A. Sánchez, a su llegada a El Salvador para enfrentarse al Cachorro Velázquez, fué recibido sin mucha importancia, influídos, según ello, por su aspecto de "niño bien".

... apenas comenzó el primer round ya los críticos pensaban en forma diferente.

...la tandeada que se llevó el Cachorro fué fenomenal, pues del cuarto round no se pasó a más.

...el diminuto jugador de basquet, Quique Salazar, resultó ser el mejor jugador de tal en el Instituto.

...la Liga está viviendo una situación económica no muy halagadora que digamos.

...en vista de eso los jugadores deberían cuidar con más cariño sus prendas deportivas.

...el peligroso delantero "Galleta" Molina metió un goal manufacturado como sólo él sabe hacerlo.

...el clásico Chime Rojas lleva trece años de jugar en primeras y, sin embargo, sigue siendo el mejor inter derecho de Costa Rica.

...el juego de interiores que se tienen Chime Rojas y el formidable interior izquierdo "Balín" Gutiérez, es descontrolador para cualquier defensa.

...el Alajuelense cuenta este año con un formidable once, capaz de campeonizarse brillantemente.

...si continúan jugando con el coraje y el dinamismo que demostraron contra el Herediano, es muy seguro que obtengan esa gran victos-

Y hasta la próxima.

DE ACTUALIDAD INTERNACIONAL

Publicamos esta sección por cortesía de la Embajada de los EE. UU, de Norte América

LAS UNIVERSIDADES PROMUEVEN LA COMPREN-SION INTERNACIONAL

USIS .- Washington, D. C .- El doctor George F. Zook, presidente de la delegación norteamericana a la conferencia de representantes uni versitarios que se está celebrando en la ciudad de Utrecht, Holanda, al dar a conocer recientemente su opinión dijo que las universidades del mundo debían volver a desempeñar su antiguo papel como lugares de reunión de los intelectuales de todas las nacionalidades. "Es necesario, afirmó, pues de otra manera las universidades no podrían ayudar en la vigorización de la comprensión internacional. El doctor Zook, presidente del Consejo Americano de Educación, recordó que las universidades tuvieron una época en que verdaderamente eran internacionales en sus características y que, con el tiempo, se han ido tornando más y más nacionalistas. La reunión de Utrecht, que es auspiciada por la organización Educativa, Científica y Cultural de las Naciones Unidas, se inauguró el dos de agosto actual. Entre otras cosas, está estudiando los planes para el desarrollo de una organización internacional de universidades y la posibilidad de organizar departamentos internacionales en ciertas universidades del mundo.

ESTUDIO DE LA POLIOMELI-TIS

USIS.—Nueva York.—Dos eminentes médicos suramericanos —el doctor Oswaldo P. Campos, de Brasil, y el doctor Hernán Romero, de Chile—son miembros del Comité Organizador encargado de fijar las bases para el Congreso Mundial de

la Poliomelitis. Su nombramiento tuvo lugar en la última sesión de la Primera Conferencia Internacional de la Poliomelitis efectuada en esta ciudad en julio pasado. En el Comité participan también diez representantes de los Estados Unidos y uno de Holanda y otro de Inglaterra. El Congreso Mundial obtendrá su Carta bajo las leyes del Estado de Nueva York y fijará lugar y fecha para la primera reunión formal del Congreso de 1951.

El doctor Campos, secundado por el doctor Romero, hizo la proposición de que se combatiera la Poliomelítis en una escala mundial. Es
actual director del Hospital de Jesús en Río de Janeiro: su colega,
el doctor Romero, es catedrático de
Medicina Preventiva e Higiene en la
Universidad de Chile y director de
la Escuela de Salubridad de Santiago, la capital.

"La función del Congreso será la de mantener al día en cuanto a descubrimientos, experimentos y acontecimientos a los médicos y a los demás hombres de ciencia", dijo el doctor Basil O'Connor, presidente de la Fundación Nacional Norteamericana contra la Poliomelitis. Esta Fundación fué la que auspició la recientemente terminada Conferencia Internacional de la Poliomelitis; a ella assisteron más de 1,800 de legados de 50 países y 24 instituciones científicas estadolinidenses co-operaron en ello.

Los doctores Campos y Romero figuraron entre las destacadas personalidades internacionales que tuvieron parte activa en las discusiones médicas y científicas.

ALMACÉN Y TIENDA

Francisco Llobet e Hijos, Ltda.

ALAJUELA

Precio y atención siempre insuperables

Sr. Intelectual

Siente Ud. cansancio mareos, falta de memoria, nerviosidad, falta de deseo de cumplir sus deberes?

Tome KOLATONA LUZ

(Kola granulada, glicerofosfatada mejorada con vitamina B)

Sabor agradable, efectos rápidos. Suena para ambog sexos en toda edad. De gran valor en períodos de convalecencia.

SOLO QUIERO QUE ENTRE ALAJUELENSES Y HERE-DIANOS HAYA SIEMPRE LA FRANCA SONRISA DE LA AMISTAD

En visita que hiciera el señor Gobernador de Heredia, Dr. Edgar Cabezas Solano, a nuestro Instituto y a nuestras oficinas de redacción, acompañado del señor Ministro de Educación y de otras personas distinguidas de la vecina ciudad, nos manifesto lo siguiente:

"El problema eléctrico de Heredia está ya en vías de una pronta solución. Los heredianos, haciendo una demostración de su entusiasmo y empeño por ver surgir la ciudad. han financiado la empresa, de manera que ya hoy día está la nueva planta eléctrica en plena construcción. Está instalada en Carrillos de Poás y, en visita que hice a la misma hace pocos días, en compañía del señor Gobernador de Alajuela, encontré ya chorreada la represa y otras partes bastante adelantadas. Trabajan diariamente 150 peones a la orden de dos ingenieros. Y lo más importante de todo es, quizá, el hecho de que ya la maquinaria está pedida. Es este un bello ejemplo de lo que pueden hacer las municipalidades cuando tienen el deseo de trabajar en provecho de la comunidad, sobre todo si ellas están apoyadas por la ciudadanía. Sería bueno que los alajuelenses de buena posición económica adquirieran bonos de la electrificación, los cuales pueden ser considerados como un buen negocio.

Existe un proyecto que está en estudio tendiente a nacionalizar todas las plantas eléctricas, lo cual se traduciría en beneficio de las localidades, ya que las municipalidades, por lo general, están en malas condiciones económicas, cosa que les inpide solventar sus propios problemas de fuerza y alumbrado. Si este proyecto se llevase a cabo contaría el señor Presidente de la Junta de Gobierno con el aporte grande del Concejo Municipal de Heredia, que sería, indiscutiblemente, uno de los mayores accionistas.

Por medio de EL MENTOR envío un saludo de amistad sincera a los alajuelenses. Deseo que, ahora, cuando hay en ambos Concejos Administrativos Municipales, personas amigas del progreso y bienestar colectivos, las dos provincias vecinas arreglen todos sus asuntos amigablemente, por ejemplo, el que se relaciona con cierta discusión limítrofe en la parte oeste y que, mediante la intervención desapasionada y cívica de los ciudadanos, puede llegar a una feliz y justa transacción. Por mi parte, sólo quiero que entre alajuelenses y heredianos haya siempre la franca sonrisa de la amistad y el sincero abrazo de los hermanos.

Finalmente, aprovecho la oportunidad para enviar también un saludo cariñoso a todos los gobernadores y Concejos Municipales del país, a los que me permito proponer trabajar juntos, unidos por estrechos lazos de amistad, a fin de solucionar los problemas de mayor gravedad de cada comunidad".

Luis Alberto López Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo ALAJUELA